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Año Xlll/nº 371/50 ptas. 
mundu g.uztiko langileo~ elkar gaitezen! 

KOMISARI ETA KUARTELILOETAN 

TORTURA 
EGUNEROKO JANARIA 

Orain lau urte betetzen dira Joxe Arregi Madrideko Puerta 
del Salen ezarri zizkioten torturen ondorio bezela hilzela. 
Gauza garbia zen froga nabermenak zeuzkan bere 
gorputzean, denok uste genuen Gonzalezen gobernuak 
"kasu" honi bere merezia emango ziola, baina ez ez dago 
errudunik. 

Joxe Arregiren kasua etzen aislatua, Zutik honetan 

diogun bezela komisari edo kuartaletatik pasa etz ez 
torturatua izatea da kasu aisfatua. 

Urtero bezela, momentu hura gogoratuz, gestorek 
kanpaina txiki bat antolatu dute Euskadin zehar: mahai 
borobilak, txarlak, enkartelamenduak ... Aurrera, ia behin 
behingoz zerrikeri honekin bukatzen dugun. 
3, 8 eta 9 orrietan 

' 
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IVinternazionala 

15, febrero, 1985 

Detener la política 
reaccionaria del PSOE 

El PSOE se ha burlado de las esperanzas 
que abrió su victor ia en la clase obrera, re
nunciando a todas sus modestas prome
sas electorales. 

Pero aún así, no ha conseguido cumplir 
su objetivo fundamental: sacar al capitalis
mo español de la crisis defendiendo y sal
vaguardando los intereses de la burguesía. 

La jornada del 21 , tal como -está estable
cida por la dirección de CCOO no va a ser 
la respuesta que exige la envergadura de 
los ataques del gobierno. Pero, el 21 no 
debe ser una jornada testimonial. No debe 
ser final de nada, sino el inic io de otras mo
vilizaciones de mayor alcance. 
Pág ina 15 

Jornadas mujer y 
trabajo 

Lunes 18: Actuación del grupo Karraka 
con la presentación de " Trabajo de mujer". 

Martes 19: Pase de la película " Aspectos 
de la vida del trabajo de las mujeres" . 

Miércoles 30: Las mujeres y el mundo la
boral. 

Jueves 20: Película " Solo a veces per
demos el ánimo". 

Viernes 21: Película " El amor de una 
mujer". 

Estas jornadas se celebrarán en Silbo 
en el aula de cultura de la Caja de Ahorro~ 
Municipal , organizado por el grupo de 
Mujer y Trabajo de la asamblea de Bizkaia. 
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Euskadi 
Urtearen bigarren 

hilabeteari hasera eman diogu, 
eta betiko funtzezko arazoekin 
jarraitzen dugu. Sadirudi nor
maltasun oso batez hartzen 
ditugula gauzak. Espektadore 
bezala, albo batetik begiratzen 
diegu arazoei, ohitu bagina 
bezala. Egia esan askotan 
zirkoa dirudi egoera-politika 
osoak, eta ez da harritzekoa 
herriak indiferentzia osoz 
begiratzea. "Demokrazia?. 
Sotoa eta kito" hori da sako
nean errepikatu digutena, 

-------------- nahiz hitzez hainbesteraino 
Erredakzioa: 

Plaza Nueva 6 4 °. Silbo 
Peña y Goñi, 13. Donostia 

Depósito Legal: M-30514-1977 

Zuzendaria 
Jesús Landa 

Erredakzio Batzordea 
M. Taylor. Luis Hita, Carmen Vela , 
Tomás Cerro, Eduardo Haro lbars, 

Angel Valcárcel. Ignacio Rubio. 

Korresponsalak: 
Catalunya: Pep Roca. J. Borrás, 

Joaquín Nieto. 
Euskadi: J.I. lriarte , Marta Brancas. 

Etorre. Joseba Barriola . 
Pa,s Valenciá: Carmen Martínez. 

Aragón: Ramón Gorriz. 
Asturias: Juanjo. 

Madrid: J. Mª Galante. 

diagramazioa: 
Pilar Arias Camacho 

Argazkiak: 
lskra Press . 

GUREKIR 
HARREMARAK 
IZATEKO 

Bilbo, Plaza Nueva 6-4 °. 415.52.11 
48005. 
Donostia, Peña y Goñi 13-1 °. 289689 
20002. 
lruñea, Zapatería. 31-1 ° . 227517. 31001 
Gasteiz, Hospital. 4 centro B. 276992 
01004. 

... etaLCR--
Barcelona, Aribau 16, pral.2ª . 
302.60.90. 08018. 
Madrid, Embajadores 24 -1 °. 227.96 .51 . 
28012. 
Las Palmas de Gran Canaria , Primero 
de Mayo 24-2°. 366579. 35002. 
Tenerife, Herradores 47-3° ed1f1c10 de 
cine Aguerre (La Laguna). 
Valencia , Embajador V1ch 5-3º. 
321 .21 .52 . 46002. 
Zaragoza, Bilbao 7 pral.dcha . 216531 
50004. 
Sevilla. Narciso Campillo 5-1 °. 41001 . 
Salamanca. Pza. España 6-1 °. 37003. 

correspondencia a " Zutik! ": . 
Aptdo . Correos n º 871 . 48080 Silbo. 

IOJ.am 
DI IVlftDOlO■ 

Anual. . . . . 2.000 pts. 
- 'Semestral. . . 1.000 pts. 

EUROPA 

- Anual. . . . . 18.9 dólares 
- Semestral. . . 9.4 dólares 

OTROS PAISES 

- Anual. . . . . 23.5 dólares 
- Semestral. . . 11 .7 dólares 
forma de pago: 
[J Talón o transferencia banca

ria a nombre de: LCR, cta. 
nº 01-504000-2, del Banco de 
Vizcaya, agencia urbana Glo
rieta Bilbao, Madrid. 

O Contra reembolso. 

Nombre ......... . 

Dirección . ........... . 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . 
Localidad / pals ....... . . 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ausartu ez. Hor daude arazo 
nagusiak, ordea, eta arazo 
hoiek funtz-funtzean baldin
tzatuko dute gure bizimoldea 
hurrengo hilabeteetan eta 
urteetan. 

Ardanzak hor jarraitzen du 
berean eta Sudupe bota dute 
bere karguetatik. PNVko kon
traesanak pilpilean daude. 
Estatutoaren frakasoa baino 
gehiago da. Estatutoak berak, 
benerez, ezin du askoz gehia
go eman. Estatutotik kanpo 
edo bere inguruan egiten diren 
konponketak dute garrantzia. 
Zenbat konpetentzia gehiago 
gelditzen dira ba?. Arazoa zera 
da PNVk euskal kapital-dirua 
defendatzen duela eta PSOEk 
españakoa. Saina hau ez da 
hain sinplea, euskal kapitalak 
interesak dituelako Españian 
ere eta Españiako kapitalak 
interesak dituelako Euskadin; 
are gehiago, euskal kapitala 
mota ezberdinekoa dela, inte
res ezberdinekin, kapital 
nagusi eta enpresa txikietako 
kapitala. Hau dena aztertu be
har litzake zifra eta datoz 
PNVren krisia ulertzeko. 
Gauzak gehiago konplikatze
ko, bere baseen abertzaleta
suna eta langile huts izatea. 
Krisia honen ondoren eta kon-

Eskutitzak 

ponbidearen araberan Euska
diren etorkizuna era ezberdine
koa izango da. Eta konponbide 
horretan badu zerikusia , 
badugu , ezkerrak. Seraz mili
tantzi krisi honetan, partidoa 
utzi nahiz erdizka alegingutze 
honetan, etorkizuna mamitzen 
ari gara. Seraz, eta aldi hone
tan gehiago, geroa dugu 
eskuetan. 

Txikierdi eta berekin talde 
bat detenituak beste aldean. 
Kriston montaje-propaganda 
egin dute atxiloketa honen 
inguruan. Cabo Verdera 
eramango ote dituzten. 
Frantziak detenitu, baina 
Españako agintariek izan dira 
Cabo Verden bertan egon dire
nak atzerriratze hori konpon
tzen. Egun batetan jakingo 
dugu zer eskaini dioten Cabo 
Verdeko agintariei. Hemen 
inbertitu beharrezko kapitalak, 
nahiz zatitxo bat, haruntz 
joango dira. Sekuestroak ere 
hor dirau, nahiko isil. Garai 
batetako negoziatze ezaren 
prinzipio-iritziak ere isildu dira. 
Urteaga empresarioa izan, 
alegia. 

Metaleko konbenioak ez du 
itxura onik eta Fabreleko 
langileek gogor diraute. 

Gazteak 

Satorzulotik honetan ez 
dugu aitatu aurtengo urte hau 
" Gazteen urtea" bezala 
izendatu dutela. Ez sator 
honek ez inork ez du sinestan 
ezer ganorazkorik egingo 
deni , gazteentzako ezer 
mamizko ondorenik ekarriko 
denik, urtea bukatzean 
gazteek bere onerako ezer 
aldatu denik igarriko diotenik. 
Antolatzaileek ere ez dute 
sinesten horrelakorik. Saina 
horrelakoak egin beharrezkoak 

dira itxura gordetzeko. 
Telebistan izango ditugu 
programak. han-hemenka 
mahai-inguruak , gazteen 
gaiarekin era guztietako 
lehiaketak, deklarapenak eta 
auskalo zer. Maila guztietako 
batzordeak ere sortu dituzte, 
piramide bat bezala, bere 
arduradun, soldata eta guzti. 
Agerpen politikoak egiteko ere 
baliatuko dira hortaz. Gazteen 
arazoari bultzada bat emateko, 
eta urte hau abiapuntu garran
tzitsu bat izan zedin, behetik 
hasi beharko litzake, 
herrietatik, udaletatik. 
Herrietan badago mugimendu 
bat, gazteek agertzen dituzte 
hainbat kezka eta ekintza 
nahia. Sere mailan eta bere 
gustokoak. Arte, 
literaturgintza, eKologia, ar
garkilaritza ... Udalek sortzen 
diren kezka guzti hauei lagun
tasuna eman behar lekieke: 
diru . lokal eta antzerako lagun
tasuna, neurri gabe. Gazte 
mugimendu zabal bat sortuko 
litzake. Gertatzen dena 
gazteen mugimendu indepen
diente bat ez dela nahi, hau ere 
kontrolatu nahi dela, nagusion 
eskemetan sartu nahi 
ditugula. Dena kontrolpean 
edukitzea da gaurko 
demokraziaren berezitasun 
bat. lkastetxeetako programak 
gutitu eta beste iniziatiba 
mota batzuei leku eman. Aulki 
gutiago eta bizitza gehiago 
ikasteetxeetan. Urte baten 
ezingo da egin gizaldietan 
eginez dena, baina bai oina
rriak jartzen hasi, abianpuntu 
egin urte hau. Satorrok ere 
badugu zeregina arlo honetan. 
Gazte talde hoien inguruan 
edo barruan. Gazteen urtea 
dela eta eskabide-proposa
mendu konkretoak udaletara 
eramanez. Udaletan kontrae-

los niños Saharauis por la paz 

sanak kanporatuz. Partidoak 
ez du gai hau ikutu: agitazio. 
Kartelada ... lan nahiko erraz, 
polit eta animagarria litzake. 
Agrupazioetan planteatu eta 
hasi beharra dago. 

Euskara 

Silbon afari bat antolatu 
dute euskaldunentzat, 
euskaraz hitz egin ahal izan 
eta euskal giro bat izateko, 
Euskararen eremu honetan 
den a da beharrezkoa. 
Horrelako afari batetan 
nonbait zera erabaki, 
proposatu edo aitatu zen: 
pegatina, txartel edo nolabai
teko ezaguµen bat sortzea 
agirian eramateko. Horrela 
jakin ahal izanho dó. nork 
dakien euskaraz eta aukera 
emango du kalean ezezagun 
batik euskaraz zuzend u ala ez. 
Sator hau ideia horren zeharo 
aurkakoa da. Kanpaina serio 
bati hasera eman beharrean 
gaude, (lehen ere egin izan da), 
"lehen hitza, euskaraz" 
lemarekin. Ez txartel eta ez 
ezaugarri, beti eta denekin 
lehenengoz euskaraz hasi: hori 
da biderik aukerakoena beste 
horrek euskaraz dakien ala ez 
jakiteko, eta badaki, euskaraz 
berarekin mintzatzeko. Sator 
denon jokabidea hori izan 
behar du. Euskararenganako 
kezka eta ardura horrelako 
jokabideetan mamitzen da. 
Euskakaren aldeko giroa ez da 
dekretoz sortzen, horrelako 
jokabidez baizik. Txartela 
paparrean jarri ordez, 
konpromiso serio bat: "lehen 
h itza, euskaraz" . O 
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Ley de Incompatibilidades -
La_ L~y de Incompatibilidades se ha publicado en el BOE. Ya 
as1st1mos a las protestas de la derecha cuando se debatió en el 
Parlamento, y ahora intenta movilizar desde los organismos que 
controla como los Colegios de Médicos y la Confederación 
Estatal de Sindicatos Médicos. Estos últimos han convocado 
una _huelga con~ra todo: la Ley de Incompatibilidades, la Ley de 
Sanidad, los baJos salarios de los médicos del lnsalud compara
dos _co~. los funcionarios de su nivel, los proyectos de 
amplia~!º" de jornada... Se trata de mezclarlo todo y crear 
confus1on para que todos puedan ir a la Huelga por un motivo o 
por otro, ya que su posición ante la Ley de Incompatibilidades es 
indefendible. Es una ley hecha para la derecha. 

DEBATE SOBRE EL NACIONALISMO EN 
CATALUNYA 

Ayerpanacea,hoytara 
original 

Tras la segunda derrota consecutiva de la izquierda catalana en 
las elecciones autonómicas, las contradicciones en el seno del 
PSC y del PSUC se agudizaron: en el primero, si bien débilmente 
s~ cuestionó la supeditación política y organizativa al PSOE: 
mientras en el segundo, a la crisis del eurocomunismo en el 
conjunto del Estado,se añadían las divergencias a la hora de 
d~finir u~a política en relación a los socialistas catalanes que, a 
d1fer~nc1a de Madrid, no estaban en el gobierno y eran 
considerados aliados privilegiados frente al hegemonismo de 
Pujol. 

Pep Roca 

Se fué consol idando así la 
idea de la " perplejidad " de la 
izquierda en Catalunya que fue 
adquiriendo tonos de crisis de 
ide'ntidad . Pasando por 
encima de las razones 
políticas, de las claudicacio
nes ante la derecha, que hace 
años prepararon el camino a la 
consolidac ión del fenónemo 
social que es hoy Convergen
cia, la búsqueda de las causas 
de la marginación de la izquier
da no tardó en topar con el 
tema del nacionalismo. 'Las 
jornadas sobre el futuro de la 
izquierda que se celebraron en 
Girona en octubre del 84, sir-

. vieron para evidenciar tanto 

las contradicciones que se· 
manifestaban dentro de los 
partidos mayoritarios (PSC y 
PSUC) como la conformación 
de una corriente de opinión 
que situaría el nacionalismo 
como causa originaria de las 
desventuras de la izquierda en 
el país de los " botiguers". 
Este " estado de opinión " 
-que con matices abarcaría a 
personajes como Solé Tura, 
Jordi Borja, Josep Mª Colomer 
o Pep Subirós- tendría el 
atractivo de provenir de 
ámbitos distintos (PSUC, inde
pendientes y filosocialistas) y 
de proporcionar una explica
ción relativamente " sencilla" a 

Política 
El contenido 
de la Ley 

1.- La Ley prohibe el 
desempeño de dos puestos de 
trabajo en el sector público, y 
la percepción de más de un 
sueldo a cargo del herario pú
blico. 

2.- Prohibe también el ejer
cicio de actividades privadas 
que se relacionen directamen
te con las que desarrolle en su 
puesto de trabajo público. Se 
incluye en esta incompatibili
dad el que los médicos no 
puedan atender en su consulta 
privada, cobrándoles , a los 
pacientes que tienen asigna
dos en su consulta del Ambu
latorio. 

3.- Prohíbe también usar 
de su condición pública para 
el ejercicio de una actividad 
privada. 

Hasta aquí la cosa parece 
bastante normal y necesaria 
para que el sector público 
funcione con eficacia y trans
parencia. Las propuestas de la 
derecha no deberían tener res
paldo posible, pero el gobierno 
socialista muestra una " sensi
bilidad " especial a los secto
res reaccionarios, y la Ley 
contiene t.1na buena cantidad 
de excepciones. Por ejemplo 
en la función docente y sani
taria se podrá tener un segun
do puesto de trabajo público 
en régimen laboral , a tiempo 
parcial y con duración deter
minada, siempre que no sea en 
el mismo horario. ¡Qué 
menos!. 

un problema complejo que no 
puede ser abordado desde la 
izquierda reformista sin proce
der a un profundo balance 
autocrítico (pact i smo 
potenciador de la derecha en 
I' Assemblea de Catalunya y en 
el Consell de Fon; es Politi ues 
participación de manera su
bordinada en el " Consell 
d'Unitat" de Tarradellas pese a 
la mayoría socialista-comu
nista tras el 77, etc) . 

En ausencia, esta posición 
-que no cuenta con el apoyo 
del sector " leninista" del 
PSUC (Ribó, Vázquez Montal
bán ... ), ni del " oficial " (Gutié
rrez Díaz ... )- viene a afirmar 
que, contrariamente a épocas 
anteriores, el nacionalismo 
-término bajo el que se englo
ba el compromiso con las 
señas de identidad naciona
les- ha perdido en Catalunya 
su carácter progresista, y ha 
servido fundamenta lmente a la 
derecha para asegurar su do
minación alrededor de Conver
gencia. Lo que estaría a la 
orden del día 1 pues, sería 
" liberarse de la cuestión 

Será compatible en el 
ámbito laboral la pens ión de 
jubilación parcial por un 
puesto de trabajo a tiempo 
parcial. 

A los catedráticos y 
profesores titulares de Univer
sidad o Escuelas Universita
rias de Enfermería se les 
permite un segundo puesto en 
el sector público para una ac
tividad asistencial o investiga
dora. 

Se exceptúa también de la 
Ley a los tutores de la UNEb 
(Universidad Nacional de Edu
cación a Distanc ia) . 

Pero además, notamos la 
presión de la derecha en las 
nueve disposiciones transito
rias, que alargarán casi hasta 
el infinito la aplicación real de 
las incompatibilidades. 

Esta ley es timorata e insuf i
ciente . El único objetivo que el 
gobierno perseguía con ella 
era el de la moralización de la 
act ividad pública, y no se va a 
consegu ir. 

La inmensa mayoría de los 
médicos tienen un solo puesto 
de trabajo en el sector púb lico , 
la Ley debería dirig irse por 
tanto a aquellos pocos que 
han consolidado privilegios 
que pueden permiti rse la 
corrupción o la utilización de 
medios públicos para su acti
vidad privada (los catedráti
cos , los que conciertan sus 
servicios con el lnsalud , como 
los riñones artificiales, las 
bombas de cobalto , los 
scanner, etc .) y esos no van a 
verse afectados por la Ley. 

nacional " (Subir.ós) y la afirma
ción de los principios universa
listas y solidarios de la izquier
da (" la izquierda es mi patria": 
Borja) . 

El sofisma, diríamos noso
tros , se encuentra en confun
di r deliberadamente dos ni
veles bien diferenciados: de un 
lado, la " ideología nacionalis
ta", cuyos efectos negat ivos 
son c laros desde una perspec
tiva comun ista, y de otro, la 
lucha por derechos nacionales 
elementales, que sólo pueden 
ser satisfechos con medidas 
democráti c as radicales . 
Confundir una cosa con otra 
conduce a poner en un mismo 
plano el nacionalismo hege
monista y agresor, con el na
cionalismo que reacciona 
contra ello (" contra los nacio
nalismos": título de una obra 
de Colomer) y que conlleva 
una carga liberadora inexis
tente en el primero. Otra cosa 
es qu e el " nacional ismo" hoy 
mayoritario en Catalunya esté 
absolutamente alejado de una 
defensa consecuente de la so
beranía, -como señalan acer
tadamente los personajes ci
tados- p.onces la con-

Pero desde nuestro punto 
de vista, la Ley no debía 
perseguir únicamente la mora
lización , sino también la 
creación de empleo. No debían 
ser compatibles tres empleos 
públicos aún en el caso de 
dedicación a tiempo parcial. 
Debería tenderse a la dedica
ción plena o exclusiva en el 
sector púb1icc y declararse in
compatible con la titularidad 
de una consulta privada. 

Mucha gente se escandaliza 
al oír esto. Hablan de la liber
tad del individuo para desa
rrollar su actividad profesio
nal y para matarse a trabajar si 
así lo desean , pero olvidan el 
derecho de cualquier gobierno 
elegido democráticamente a 
desarrollar una política de 
creación de empleo por medio 

. de sector público. Hay 
empresas privadas que 
establecen el contrato de sus 
ejecutivos la incompatibilidad 
con otra actividad . También 
puede haber empresas 
públicas que hagan lo mismo 
con sus funcionarios . 

Pero es . evidente que el 
gobierno socialista no tiene la 
intención de crear empleo. 
Según sus declarac iones en la 
provinc ia de Valencia sólo 
afectará esta Ley a unos 800 
empleos de los cuales, se 
amortizarán unos 600. Los 
colectivos de médicos 
parados seguirán creciendo, y 
el Ministro de Sanidad seguirá 
obsesionado en llevarse bien 
con Ramiro Oliveras y ser 
accesible a sus exigencias. O 

c lusión sería exactamente la 
contraria: potenciar la lucha 
por las medidas democráticas 
que resuelvan la " cuestión 
nacional " y acabar así con el 
" desgaste" y el impasse a que 
ciertamente conduce la no 
resolución de este problema. 
Esa sería la mejor forma de 
combatir la influencia de la 
" ideología" nacionalista. Pero 
esto significaría exigirle a la 
izquierda mayoritaria que 
rompa con su concepción 
reformista del Estado, y deje 
de someterse a las presiones 
de los poderes fácticos y al 
ch antaje de la Constitución. El 
debate dejaría así de navegar 
en las abstracciones acerca 
del nacionalismo en general 
para situarse en el terreno de 
la política concreta: ahí donde 
pueden establecerse las res
ponsabilidades de cada cual. 
No deja de ser curioso , en 
cualquier caso, que muchos 
de los que ayer ensalzaron el 
nacionalismo como elemento 
cimentador de una estrategia 
" unitaria" contra el franquis
mo abom inen hoy de él , 
cuando el problema nacional 
continúa sin ser resuelto . O 
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EL MOVIMIENTO PACI FISTA DE GALICIA 

Ante un desafío 
El movimiento pacifista en Galicia lleva un importante retraso 
sobre el resto del Estado. Las causas de este hecho son muy 
variadas, extendiéndose el abanico de motivos desde las luchas 
contra la reconversión (donde los pacifistas revolucionarios 
tendrían que haber part icipado con reivindicaciones anti-guerra 
que son intersecciones de la crisis económica), que suponen 
una importante dedicación de los sectores más activos, hasta la 
infravalorización por parte de la izquierda nacionalista y revolu• 
cionaria del trabajo anti-guerra. 

David 

A las batallas que tiene que 
afrontar el pacifismo desde el 
co njunto del estado (OTAN, 
Bases, gastos militares ... ) el 
movimiento en Galicia tiene 
ante sí un desafío específico. 
El proyecto de construcció n de 
una base de la OTAN en las 
Rías Baixas, la celebración 
este año de la semana de las 
Fuerzas Armadas en Coruña, y 
la convocatori a de las elecc io
ne s al Parlamento 
autonómico . 

Los colectivos son débiles e 
incip ientes, pero se han 
dotado de una organización y 
plan de trabajo que, en caso 
de realizarse, dará resultados 
importantes. 

Distintos comités anti
OTAN , colectivos pacifistas y 
Adega, se han agrupado cons
tituyendo la " Coord inadora 
Nacional de organismos por la 
Paz". Paralelamente se ha for
mado una Plataforma de 
tuerzas, donde están el Bloque 
Nac ional Galega, el Move
mento Comunista Galega, la 
Liga Comun ista Revoluciona
ria, UMG, Unión do Povo 
Galego y la propia Coordinado
ra. Es previsible que se sumen 
otros partidos y organizacio
nes s indica les. 

La Coordi nadora se ha tra
zado un calendario de trabajo 
y movilizaciones. Para el 24 de 
marzo ha convocado una mar
cha, iniciando de esta forma 
una acción anual , como la 

Marcha de Torrejón. Esta 
primera se denominará 
" Marcha contra la OTAN" con 
los lemas: Non as Bases; Os 
gastos mil itares para gastos 
sociais. La segunda fecha 
clave en las movi lizaciones 
será la semana de las Fuerzas 
Armadas en Coruña (del 20 al 
26 de mayo}. Para esta provo
cación los colectivos estudian 
acciones a realizar. 

Este es el inicio. El éxito de
penderá, fundamentalmente, 
del trabajo de los colecti vos. 
del incremento de su compo
sición e influencia social. Pero 
también del esfuerzo que 
dediquen las organizaciones 
nacionalistas y revoluciona
rias y de la buena coordina
ción del movimiento, tanto a 
nivel de Galic ia como del resto 
del Estado . 

Estos son los primeros 
pasos. Desde que el recién na
cido pronuncie sus primeras 
palabras , nos 
comprometemos a inform ar. 
Por ahora, sólo nos queda de
searle que crezca rápido y 
fuerte. Su salud dependerá, en 
gran medida,del abrigo que le 
ofrezcan los sectores más 
activos de Galicia. LJ 

Reunión de la Coordinadora 
Nacional de Organizaciones 
Pacifistas de Andalucía 
Recientemente se reunió en Granada la Coord inadora Pacifista 
de Anda lucía, asistiendo grupos representativos de Cádiz, 
Córdoba, Jaén, Linares, Almería, Marbella, Málaga y Granada, 
adh iriéndose a las resoluciones del encuentro la Coordinadora 
Paci fista de Sevilla . 

Corresponsal 

Tras valorar las acciones reali 
zadas el día 2 de diciembre en 
las que unas 60.000 personas 
se movilizaron en toda la na
c ión bajo las consignas de 
esta Coordinadora, se toma
ron varios acuerdos entre los 
que destacan los siguientes: 

- Tomar un papel más 
activo en el debate actual 
sobre Ceuta y Melilla pendien
te de culminar en la próxima 

Coordinadora Estatal. En uso 
de su soberanía la Coordina- . 
dora a·ndaluza acordó propo
ner una solución mínima a la 
cuestión de las Plazas del 
Norte de Africa basada en 3 
puntos: Descolonización ; des
militarización ; solución nego
ciada pacífica. 

- Enviar un dossier a las 
próxi mas Jornadas Estatales 
de Barcelona sobre " Mi litari
zación de Andalucía", como 
ponencia a debatir en dichos 
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24 de marzo: V Marcha a Torreíónl 1 
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Para informaros de nuestros puntos de vista sobre la 
actual s~uación y perspectivas de la lucha por la paz y de 
las actividades que vamos a desarrollar en la preparación 
de la Vª Marcha a Torrejón y con el objetivo de poder unir 
nuestros esfuerzos· y trabajos con los vuestros, os 
invitamos a las reuniones en fechas y locales que abajo 
indicamos. 
Jueves, día 7 de febrero a las ·19,30 en-Parque Perseo, 
8. Bajo B. Metro Conde de Casal. Colectivos de 
Estudiantes y jóvenes. 
Jueves, día 7 de febrero a las 19,30 en Parque Perseo, 
8. Bajo B. Charangas, mimos, zancudos y grupos de 
teatro 
Viernes, día 8 de febrero a las 19,30 en Parque Perseo, 
8. Bajo B. Metro Conde de Casal. Grupos ecologistas. 
Martes, día 12 de febrero a las 12 de la mañana en el 
Aula 1 de Derecho Civil de la Facultad de Derecho de la 
Autónoma. 
Martes, día 12 de febrero a las 19,30 en Atocha 93, 1 º 
lzda. Metro Antón Martín. Colectivos sindicalistas. 
Martes, día 12 de febrero a las 18,30 en Salón de Grado 
de Filosofía B en la Complutense. Universitarios. 
Miércoles, día 13 de febrero a las _19,30 en Parque 
Perseo, 8. Bajo B. Asociaciones de Vecinos. 
Jueves; 14 de febrero a las 19,30 en El Barberillo. Salitre, 
4. Metro Lavapiés. Grupos Feministas. 
Martes, 19 de febrero a las 19,30 en Atocha 93, 1 ° lzda. 
Comités Antiimperialistas y Comités de Solidaridad. 
Martes, 19 de febrero a las 19,30 en Café Bar Florida. 
San Pedro, 9. Metro Atocha.· Profesionales, licenciados, 
abogados, médicos, arquitectos, etc .. . 
Para más información, podéis llamar al teléfono (91) 

409 48 19 de 7 a 9 tarde. 
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1 COMJSIO.N ANTI-OTAN I 
•L.---------------------~ 

enc uentros. 

- Organizar diversas accio
nes de solidaridad activa con 
los encausados de la Comi
sión Anti-OTA N de Cádiz que 
serán juzgados próximamente 
por haberse encadenado en la 
base yanqui de Rota. 

- Organizar para el d ía 26 
de mayo una Marcha Concen
tración pacifi sta en Rota, para 
la que se va a requerir apoyo 
de las tuerzas políticas, socia
les, etc , que se identi f iq uen 
con su realización. 

Asimi smo se con sideró con
tinuar en la campañ a de 
objeción fiscal y segu ir ex
tendiendo la re lac ión entre 
colectivos de pueblos y ciuda
des. Se hizo notar la taita de 
representación de Huelva en la 
Coordinr.dora. O 

------- MOCION ANTIMILITARISTA -------

A cont inuación publicamos la 
moció n presentada por las or
ganizac iones ant im ilitar istas en 
varios ayuntam ientos de Eus
kadi, para que estas se desvin
culen de las labores de rec luta
miento, clasif icación y al ista
miento para el servicio militar. 

Ante las func iones que este 
Ayuntamiento viene 
desarrollando en lo que se 
refiere a reclutamiento y clasi
ficac ión de sus ciudadanos 
para el servicio militar, em
p leándose locales y personal 
civiles para estas tareas que le 
han sido encomendadas, esta 
Corporación manifiesta: 

1.- Que no se siente vincu
lada a la realización de tales 
labores, por no venirte asigna
das por el Municipio, sino por 

instancias ajenas a la vida mu
nicipal. 

2.- Que se hace eco de la 
actual y generalizada sensibi
lización entre los jóvenes de 
este Municipio, contraria a tá 
guerra y a la obligación de 
realizar un servicio al ejército. 
Es por ello que no puede 
menos de dejar de colaborar 
en tales funciones, más aún 
cuando los mencionados loca
les y funcionarios podrían ser 
asignados a tareas socialmen
te más constructivas. 

Por todo ello, esta Corpora
ción tomará las medidas 
necesarias para la no realiza
ción, por los funcionarios y en 
las oficinas municipales, de 
las labores de reclutamien to, 
clasificación y alis tamiento 
para el servicio militar. □ 
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El Fuero habla en Madrid 
Y tamb · -

Burgo " ien nos di. 
tuto de ~~~nf ;njuntar j,º Es1e/ 
ramiento a con e/ . a
trad · • de/ Fuero ame10-

La conferencia pronunciada por Jaime Ignacio del Burgo hace unos días en el 
Club Siglo XXI de Madrid, ha sido realmente una muestra de buen hacer 

político, al poner sobre la mesa las grandes verdades de la transición y del 
presente político de Nafarroa. 

m . icc1ón en su es una con. 
inos " J s Pro • 

babfem o cua/ const;t'ºs tér
de t ente la ma uye Pro. 

Oda este d. Yor verdad 
Que es . iscurso 
ha lev evidente Que / ' Puesto Con independencia de que fuese aprovechado el momento para sacar a la 

luz los últimos descubrimientos político-forales de don Jaime Ignacio(" ... el 
batua es un instrumento para crear la conciencia nacional vasca en Nafarro", 

afirmó, si bien quizás lo hizo por exigencia del guión, ya que el ciclo de 
confe-rencias se denominaba "las ideas nuevas"), lo cierto es que la reseña 

antado O Que s 
PUede s . Para diVid" e 
,unión. oe,8~ instrumentoir dno 
'e/ m . urgo afir e 

dad ant_en,miento mó_ como 
nac1ona1 d de la identi-

de prensa nos situaba ante un importante discurso. 

feréndum popular para su 
aprobación (caso único en 
todo el Estado), cual si hubie
ra sido concebido sin pecado. 
Fuero mejorado que ha 
conseguido alcanzar el mayor 
grado de desvarajuste y de_sa
tino institucional conocido 
hasta la fecha en Nafarroa, 
dejándonos durante más de 1 
año sin gobierno (¡ pobrecitos 
de nosotros!) , y posibilitando 
ahora que tengamos el único 
parlamento del mundo en el 
que los grupos parlamenta
rios carecen de iniciativa legis
lativa. 

u na verdad e Nafarroa 
Estado " era raz , es 
t Y es 0 n d 
abricantes d fº~ e/fo Que / e 

cuparon e mismo se os 
todo b . mucho d Preo-
la ien atado e dejar/o 

Constitució Por medio d 
Gernika Y el n, _el Estatut e 
Fuero. ame1oramientoºd~~ 

·u. 
G nrdad co E 

n Uskad'? ,. 
Es evidente 

Y aflojas Que .en los t' 
~Probación ~recedentes a ,r~s 
t1eron ci e cada text . a 
PO/ítica;cun~tancias Y ,i ex1s-
tamb· . d1ferent erzas 1en e . es 
referent s cierto Qu~ Pero 
hilo con~u~tNavarra, exísfen lo 
comenzo· or segregad un 

. con / or Que continuó a Const ·t G . con 1 
1 Ución 

. ern1ka y cu/ _e , Estatuto d ' 
Joramient mino con el e 
la unid o de/ Fuero ame. 
de estoªd de Euskadi. Buscar 

i;r~~nd:r ~::;~~~/ivis~r~:v:: 
ircu/o. cuadratur 

Por e/fo a 
ducida ' la enmiend . 
nava Por los O a intro-
C rros en elegados 

ongreso d e/ úJt · 
la • e EE h imo 

creación d ,-,roponiend 
com . e un o 
las unitario intrav org_anismo 
de v~~munidades !~?• entre 
Que cangadas onomas 
id fi}arantice a Y Natarroa 

entidad y cada una ' 
competenc; Que, dotado su. 
las Part as Por cada de 
zación eJ, Permitiese I una de 
dentro d e un Rete ~ rea/;. 
años, vie~in Plazo de ;~nium 
cho un ab a suponer d 25 
de J andon , . e he-

a reivind · .? 1so y// 
decir 1cac1on , ano 
labor ' actual y Para f ºl1ti_ca (es 
d ' ,) de la un .d os d1as de 

l . 1 ad de E 
Unidad Uska-

Prese t de Euskad · 
inte n e también I Que está 

rna d I p en fa . 
Partido :n NV (disofuc;ócris;s 
mención Navarra n . n de/ 
so de inve:~i terna en 'e, ~7fina 
Propio " P dura, etc ) ur
ra'' re . , acto de e,· .. , Yen el 
PSOEc1en firmado audicatu-

. entre PNv 
Por nuest Y 

Pensando ra Parte seg . 
en otro Que, ta/ co uimos 
Política s a_ños /a ;o se _dió 
la u . mas,va en N sunción 
d . n1dad territo . afarroa de 

, no v na/ d 
formu1aª ~ venir de la e Euska
invent c1ones de I mano de 
rnistasª~~s Por insig~~oratorio 
do ' ino Por . s alQui
de f ;te Probfemas~gu,r situan. 
luchasdas Y cada u~ el fondo 
Po/1't• cu/tura/es a de las 

1cas d , soc · 
Que ' emocrát• ia/es 

, se den icas, et ' 
As, se h en nuest . c ... , 
así se se a ~s_crito la h~ªt t1~rra . 

gu,ra escrib. is or,a y 
1endo. o 

■ 
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ENTREVISTA DE PAULUSKO IMSIROVIC 

''Soy un marxista crítico, un 
comunista, un trotskysta'' 

Publicamos aquí, una entrevista de Paulusko lmsirovic, uno de los seis 
acusados del proceso de Belgrado. lmsirovic tiene, 36 años, es traductor y 

trabaja en este momento en una traducción serbo-croata de "La 
Nomenclatu-ra", de Michael S. Voslenski. Ha hecho también traducciomt • 

Freud, Marcuse, y Habermas. Ya en 1972, l. fué condenado a 2 ªñóif 
prisión, bajo la misma acusación que hoy, la de "creación de 4 ::ijsj>,d,!~ , 

G.: Tú eres uno de los 6 acusados 
en el proceso de los intelectuales 
de Belgrado, que han participado 
en el movimiento de universida· 
des libres. Al principio del proceso 
has pedido recusar a los miem• 
bros del jurado por parcialidad. 
¿Podías explicar cuáles eran tus 
razones?. 

P.I.: Se trataba de saber, si los 
miembros del jurado no se some
tían más que a la ley o si también 
atados por otros criterios que 
provienen de las decisiones y de 
la disciplina del partido. Mi 
pregunta no obtuvo ninguna res
puesta. El juez hizo saber que 
tales cuestiones no estaan autori
zadas. 

Exigí la expulsión de todos los 
jueces y miembros del jurado que 
no querían responderme. No se 
dió curso a la demanda. 

G.: Igualmente, ¿hiciste una 
pregunta concerniente a los 
miembros del jurado que habrían 
podido pertenecer a la policía po
lític::'a?. 

P.I.: Si, lo hice. Pregunté si se 
encontraban entre el jurado, per
sonas que antes o ahora eran 
miembros del sector político de la 
seguridad del Estado. La respues
ta fué que no se conocía a nin
guno. 

G.: ¿Tu mismo y la defensa te• 
niais informaciones sobre las 
personas que formaban el jura• 
do?. 

P.I.: No. No hay ninguna posi
bilidad de tener informaciones. de 
este género. Yo no conocfa a nin
guno de los que son miembros del 
jurado. Se pidió e.sta}tlformación, 
pero el juez renvsóef dárnosla. 

G.: Está sorprendido de ver que 
la sala de audiencia está llena, 
desbordada de gente que simpati• 
za con los acusados. ¿Se produce 
esto en un proceso político?. 

P.I.: Si, en nuestro 1ª' proceso, 
hace 12 años, esto también pasó. 
Pero tal tendencia se manifestó 

contra el pueblo y contra el Estado". Por esta época, uno . ••••••• • • H .. ... ~·w· 1c.,s 

era Mulan Nikolic, quien igualmente hace partido de,J •• 
proceso actual. Esta entrevista está sacada del nú ... • •• 

revista Gegenstimmer, public ' 

.;••· 

~~~tº E~n:i;~f!u;a P~~~ic~ta~i~ :~ ~~~~i;i~#c~ii,?es\Jecir la de-

diferencia sólo de manera acceso- Q.;·i¿.Q.ü.'é i'piensas del programa 
ria con respecto a los países esta- . ~ ,.lá/ estabilización del gobierno 
linistas tradicio nal es. Hay ,. yugoeslavo?. 
autogestión obrera, hay una ,9-'ié~a P.I.: No comprendo bien con 
apertura que dura mucl:)q;,,fft,r>Po, que rima este programa. No es 
por ejemplo, lo que .,s:e/ pjiede en- más que medidas de fortuna. A mi 
contrar en Checoslojiquia o en la parecer, este género de medidas 
Unión Soviética. Dirías, a pesar de es inadecuado para resolver los 
todo, que se trata de un régimen problemas actuales. Es necesario 
estalinista. atacar a los problemas fundamen-

P.I.: No, yo no creo que el PCY tales que están todavía en sus
se haya convertido en un partido pense. Se trata de cuestiones 
estalinista que dirige un régimen como por ejemplo la de comercio 
estalinista, después de la ruptura exterior. El Estado necesita una 
con Stalin y Moscú. Sí se trata de política homogénea frente al mer
un régimen burocrático Y presen- cado mundial. Es imposible y 
ta la misma naturaleza social , absurdo que cada unidad econó
pero no la misma naturaleza po- mica pueda adoptar una política 
lítica. La burocracia yugoeslava diferente con respecto al merca
tiene un sitio especifico en la do mundial y que se pueda llegar a 
política mundial y sostiene una conflictos entre las nacionalida
táctica específica en política inte- des por razones económicas tam-
rior. La autogestión y este género bién. . o a tal nivel , una unifi -
de cosas es , ante todo, una forma caof . iereses económicos y 
de política económica. efe . Ea económica, no es, 

G.: Es sobre la base de la ruptu,. '" Pof'·~tt:ora, posible más que en 
ra con Mosc~ y con Stalin que léto 1 t t.1ntóh con una larga democratiza
diferencias con los modelo.$ • bfón política. 
estalinistas tradicionat&S. . b.áJl G.: ¿Dónde ves la base para que 
aparecido. ¿PiensJJ / que., Y'en una autoorganización de la clase 
Yugoeslavia lat.%dft,o'Jiciones obrera pueda • comenzar en 
sociales entreJa .c).il~1obrera Y la Yugoeslavia?. ¿Esto podía produ
bu rocra ~ta/",á.S.f'fi" como las cirse a partir de los sindicatos, a 

bajo una forma particular en el relacior.tt,1.s·.· de · tuerzas , son partir de los consejos obreros en 
proceso del poeta Goiko Djogo, mejore.- ·que en otros estados, los el cuadro de la autogestión, a 
hace 2 años en Belgrado. Esto fue esh1tfnfstas, en razón de la auto- partir de una democratización del 
la ocasión de una gran movilb ,., gestión obrera, de la tradición Partido?. 
zación de inteligencia crítica ,,El fn"'" propia del comunismo P.I.: Se encuentran ya tales ten-
dependiente. • yugoslavo?. dencias en las huelgas de nume-

G.: ¿Qué dices de la to.rmá que P.I.: El origen de estas trans- rosas fábricas. Pero aparecen 
los medios yugoslavos ·informan formaciones tiene dos raíce. Una también en la LCY, en las organi-
de vuestro proceso?. está constituida por la política zaciones de juventud, en las or-

P.I.: Por una parte, es desgra- exterior y la situación europea, Y ganizaciones estudiantiles . En un 
ciadamente la más importante, es la otra por la relación de fuerzas sistema de partido único, todas 
una campaña salvaje e histérica interior, en la medida en que el las contradicciones sociales se 
contra nosotros. Se nos ha pre- PCY tenía tras él un considerable manifiestan constantemente en el 
sentado como anticomunistas, movimiento revolL•cionario que él seno de estas organizaciones po-
marionetas al servicio de los in- mismo conocía, controlaba Y líticas monolíticas. Estas tenden-
tereses extranjeros. Aparente- dirigía (moldeaba). Pero, también cias se expresan en el interior del 
mente, no seríamos más que los tenía que hacer concesiones Y la sistema político a todos los nive-
peones, sobre otro tablero de autogestión fue una de ellas. En el les. Este es el caso, por ejemplo, 
ajedrez. Pero esto es una calum- campo social también ha habido de la propuesta de Rade Koncai , 
nia. Todos los acusados en este numerosos ejemplos de democra- en el último congreso del partido, 
proceso son marxistas, son socia- tización, la mayor parte entre 1950 de organizarse, esencialmente en 
listas. Luchamos por una demo- y 1958. Este fue un período -uno lugares de trabajo, a partir de un 
cracia socialista. Yo personal- o dos años después del 5º principio basado sobre los 
mente soy un marxista crítico, un Congreso del PCY- que culminó centros de producción y no geo-
comunista, un trotskysta. en el 6º Congreso, que se llama gráficos. Esta propuesta parte de 

G.: Discutiendo con los amgios siempre el " Congreso Dj ilas" Y una vieja concepción marxista, 
yogoslavos, tengo la impresión de que duró hasta el 8º Congreso de enraizada en el movimiento obre-
que domina un rechazo marcado abril de 1958, donde el partido ro. Esto fue una cuestión muy sig-
por la herencia del pensamiento ,, adoptó un nuevo programa. nificativa, que Brako Mikolic y la 
marxista, porque, a pesar de todo,(. G...; ¿Cómo evalúas la posibili• dirección del partido bosniaco 
la ideología marxista es conf4octr' . dad. dé modificar la situación eco- atacaron violentamente. 
da con las relaciones sociale.~do- nómica. Mu.chos intelectuales crí- G.: ¿Existen fuerzas en el 
minantes. ' A • '· • ticos creen· que reforzándolo los partido que son favorables a tal 

P.I.: Es un viejo problema.Tant<f mecanismos de la economía de giro hacia el proletariado?. 
en Yugoeslavia corno eft et .mcb mercado, se podría llegar a un P.I.: Esta tendencia existe. Y la 
vi miento obrero, la gente igenlt: saneamiento de la economia. propuesta de Rade Korkcar ha 
fica estas ten(.Jénolas y · éstas P.I.: Nadie está en contra del re- suscitado un eco importante y ha 
ideas col) . ef .socialismo realmen- conocimiento de las leyes econó- encontrado mucha simpatía. 
te existente, con la práctica de los micas. Pero esto es una cuestión G.: ¿Cómo aprecias la dinámica 
parUdo:S so.oiatistas y comunis- de interpretación. Hay una ten- de la situación yugoeslava?. 
tas, y esto se debe a que estas dencia favorable a una economía ¿Quién la domina?. ¿La tendencia 
Ideas y estos movimientos están de mercado de tipo clásico, estilo a la represión, a un refuerzo del 
desacreditados. Pero la solidari- " dejar hacer" que, en la realidad poder del Estado, o una tendencia 
dad y la lucha por el socialismo y no existe en ninguna parte. Por a resistir esto?. 
la democracia en el mundo entero otro lado, yo hago mi división, es P.I.: En mi situación , es extre-
son la condición para romper con favorable a una política de econo- madamente difícil dar una apre-
una falsa alternativa, la produci- mía planificada, con la moviliza- ciación. Pero el resultado de este 
da, por el estalinismo, que hablo- ción Y la centralización de todas proceso podrá ayudar, quizás a 
queado al movimiento obrero las fuerzas productivas. Nosotros responder tu pregunta. 
mundial. Estalinismo y capitalis- no hemos movilizado todavía to- G.: ¿Cómo ves las diferencias 
mo son falsas alternativas. La das nuestras resoluciones. Se en la situación de las diferentes 
verdadera elección es entre capi- trata primero de gente que no repúblicas?. Esos últimos meses 
talismo y estalinismo de un lado, Y tiene empleo Y de una parte que se ha asistido en efecto a polémi-
democracia socialista del otro. no tiene lugar en el desarrollo del cas entre las direcciones del 

G.: El PC yogoslavo ha surgido país. Estoy por una centralización partido Croata y el Serbio. En la 
de la tradición estalinista. Pero ha de la economía Y de una deseen- prensa internacional, constante• 

mente es cuestión un ala liberal 
en la dirección, que se identifica a 
menudo con la dirección del 
partido serbio, y de un ala dura, 
que se identifica con el partido 
"bosniaco". Los numerosos inte
lectuales toman lugar igualmente 
en las esperanzas de un ala libe
ral. 

P.I.: No creo que se pueda hacer 
una división particular en el 
partido entre tendencias más du
ras o más liberales. Pero es 
verdad que las direcciones 
bosniaca y serbia muestran ten
dencias vis·ibles más duras. Esto 
concierne sobre todo a Mikul ic y 
Hamdja Pozderaz en Bosnie. No 
conozco otros nombres, porque 
no tenemos debates políticos 
públicos. Yo no puedo sacar con
clusiones más que a partir de sín
tomas inmediatos. En Croata, es 
Josjp Urhovec. Es también el caso 
de Stane Dolanc , un Sloverne que, 
como miembro de la dirección 
nacional dispone de un apoyo 
político en el partido croata, pero 
no en Slovenia, donde domina una 
política más liberal. 

G.: ¿A quién verías como repre
sentantes de la posición liberal?. 

P.I.: A mi parecer, se puede 
decir que Franc Popit , Mitja 
Ribicic , Franc Setnic y Anton 
Uratusta, todos de Slovenia. 

G.: ¿En Servia?. 
P.I.: En Serbia, no hay declara

ciones particularmente netas por 
una tendencia u otra. Pero se 
puede decir que hay un grupo con 
o alrededor de lvan Stambolic, 
que es el más liberal. Es quien ha 
provocado su reputación de libe
ra l, es simplemente que no se ha 
pronunciado por la represión po
lítica. Los representantes de esta 
tendencia, que se puede llamar 
liberal , tratan de elaborar un pro
grama económico obrero. Es 
Serbia, se necesita hacer notar 
otra particularidad especifica. La 
dirección serbia ha estado siem
pre favorable a un alto grado de 
centralización, y el problema es 
que todas las otras se oponen a 
esta tendencia de centralización, 
porque tienen miedo a una con
cepción unitari a del Estado 
yugoeslavo. Pero un estado de
mocrático unido no pone en peli
gro ni la libertad nacional ni los 
derechos de las nacionalidades. 

G.: ¿Cómo se presentan las 
cosas en Serbia, con las tenden
cias nacionalistas?. ¿Está consi
derado como una amenaza el de
sarrollo de la conciencia nacional 
de los Albanos?. ¿Las piezas de 
teatro, en las cuales aparecen ten
dencias nacionalistas se,bias, 
han sido burladas los últimos 
años en Belgrado?. ¿Crées que es 
un peligro real?. 

P.I.: De acuerdo, hay prejuicios 
numerosos y lentos con respecto 
al pueblo albanés. Es nécesario 
absolutamente I uchar estos 
prejuicios. Pero el nacionalismo 
serbio agresivo no está muy 
extendido, no se manifiesta de 
manera aguda. Creo por tanto que 
los temores y los prejuicios do
minan en los medios. Pero el 
cuadro de una discusión demo
crática, se podrá oponer a tales 
tendencias. O 
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. r Y rnás 
tortura rneJO 

cada vez f !punernente 

l. Rubio 

Se entiende, sin embargo, el 
disgusto del ministro con una 
organización que, año tras 
año, viene poniendo a caldo 
sus actividades, porque es 
muy gordo (y lo leen en todo el 
mundo) que cada doce meses 
aparezcan reflejados con 
pelos y señales las prácticas 
torturadoras de sus subordi
nados. 

Pónganse ustedes en su 
caso, imaginen que dedican 
todo su tiempo a perseguir 
terroristas fanáticos y sangui
narios y que, luego, por unos 
calambritos , unos cachetes, 
unos coscorrones y dos o tres 
pellizquitos de nada, le orques
ten a usted una campaña que 
llega con su bilis a 108 países 
de Europa, Africa, Asia , 
Oriente Medio, Oceanía, Nor
teamérica y América Latina. 
¡Vamos, hombre!, seguro que 
usted se tiraría de los pelos de 
su detenido más próximo. 

Por ejemplo este año. En el 
último informe de Amnistía 
Internacional , organización no 
gubernamental que goza de 
categoría consultiva en la 
ONU, UNESCO y el Consejo de 
Europa y que coopera con la 
Comisión lnteramericana de 
Derechos Humanos de la OEA 
y tiene categoría de obser
vador en el seno de la Organi
zación de Unidad Africana, y 
que ha sido publicado en 
todos los idiomas imaginables 
hace tan sólo dos meses, se 
contaba de nuestro maldito 
Estado lo siguiente: 

«El 29 de julio, la Guardia 
Civil detuvo a Joaquín Olano 
Batda, de veinticinco años de 
edad, mecán ico , domiciliado 
en Lasarte (provincia de 
Guipúzcoa), aplicándole inca-

rnunicación conforme a la ley 
antiterrorista en la 
Comandancia de la Guardia 
Civil de San Sebastián . El juez 
de guardia ordenó que el médi
co forense examinase al dete
nido, después de que hubo re
cibido una denuncia particular 
en el sentido de que se habían 
oído gritos y quejidos, mezcla
dos con la música de alto 
volúmen de un aparato de 
radio , que procedían del 
edificio en que estaba recluido 
el detenido. Después del reco
nocimiento médico se le ing re
só, el 30 de julio, en el hospital 
de la Cruz Roja de San Sebas
t ián , donde permanecía 
vigilado todavía en régimen de 
incomunicac;ión. 

El certificado médico oficial 
era todavía materia reservada 
a finales de 1983, pero en el 
informe del facultativo del 
Hospital de la Cruz Roja se 
declaraba que Olano sufría 
conmoción cerebral , heridas 
inciso-frontales en cue·ro cabe
lludo, múltiples erosiones y 
equinósis en zona lumbar, 
abdominal y extremidades su
periores. En el comunicado 
que emitió la Guardia Civil el 
30 de julio se afirmaba que 
había sufrido las heridas al in
tentar fugarse, y como conse
cuencia de que había sido 
necesario reducirle. 

Durante su estancia en el 
hospital sólo se le permit ía 
recibir a un abogado cuando 
estaban presentes en su habi
tación los guardias civiles . 
Declaró ante el juez que había 
sido torturado y el 11 de 
agosto se le dió de alta del 
hospital , pasando a la cárcel 
de Martutene, en San Sebas
tián . Alegaba que, además de 
golpearle en la cabeza -con 
una guía telefónica- y en el 
cuerpo, se le aplicaron desear-

Si ¡ • ª 9Uien ¡ ma e hub · 
Yo de 1961 tera dich 

lnternac;o PUblicó enº a Pete, Ben 
e_sPaño/ e na¡! Que ca . el ?bserver eson, el abo 

soc1a/ista star,a cent s, vemticin e~ artículo 9ado britá . 
una ' segura rada en _co anos d Que dar; ?Ico que 

organi:za°;fl.ªnizac;ó;~~te no se /~~ ar~uo deba~SPués su la~ origen a A,:~ 28 de 
'~n que en e carácter ~btera ere; e con el m; .º' en e/ Est esty 

terrorista:~,s ,informes ~ºa1omasónici~- s; Para F~~sntro de/ inte~~r 
, o qu rece d . , Para 8 . co Am 

e Para e/ e e fiabilidad ª'"ºnuevo nesty era 

gas eléctricas y se le sometió 
a sofocación con agua y 
bolsas de plástico. Denunció 
también , posteriormente, que 
los guardias civiles le golpea
ron nuevamente en el interior 
del vehícu lo celular en que lo 
trasladaron del hospital a la 
cárcel. Su abogado observó 
que tenía nuevas señales de 
golpes en la espalda. 

El 14 de agosto, Joaquín 
Olano ingresó en el hospital 
provincial de Gu ipúzcoa, otra 
vez, para reconocimiento y 
análisis . El 18 de agosto se le 
trasladó de nuevo a la cárcel 
de Martutene, donde 
permanecía a finales de año, 
sin que se hubiera formulado 
acusación contra él». 

UN fantasma persigue 
a nuestro ministro 

«¡Seréis anímales!», dice 
José Barrionuevo, «¿pues no 
se os ocurre otra cosa que 
sacar las fotos de los tíos 
hastiados en vuestra revista?». 
Y es que es el colmo, la prensa 
del 11 de febrero, hace unos 
días nada más, habla de cómo 
las ilustraciones de una publi
cación de la Guardia Civil han 
servido como prueba en una 
querella criminal por torturas 
que hizo pasar por el juzgado a 
nada menos que cien policías. 
«El próximo informe de 
Amnesty vendrá, encima, con 
guasa ». 

Y no se equivoca Barrionue
vo. Durante los últimos tres 
años, los informes anuales de 
esta o rgan ización le han 
perseguido: 

Informe 1982.- «El fac tor 
que preocupó principalmente 
a Amn istía Internacional con
tinuó siendo el referente a los 
malos tratos que recibiían los 

aso v· y se d . es ,, 
tene a se I e1a Uti/' una 

r o mismo. izar Por los 

detenidos en virtud de la legis
lación antiterrorista». 

Informe 1983.- «Principal 
preocupación de Amnistía In
ternacional fueron los malos 
tratos y torturas que se 
infligieron a los detenidos en 
aplicación de la ley antiterro
rista» . 

Informe 1984.- «La tortura 
y los malos tratos infligidos a 
presos, sobre todo personas 
detenidas en aplicación de la 
legislación antiterrorista, cen
traron la atención de Amnistía 
Internacional». 

Con sólo los tres primeros 
párrafos de tres años consecu
tivos . Muchos más lleva 
Amnistía Internacional comen
zando sus informes de · Ia 
misma manera, con idéntica 
cantinela, así que no hace 
falta ser un lince para averi
guar cuál serán las primeras 
palabras del lnforme-1985. 
Merece la pena, de todas 
formas , comparar esos tres 
documentos, eliminando 
ahora la triste descripción de 
los hechos que realiza, y cen
trándose en sus cometidos 
respecto al aparato de las 
leyes antiterroristas. 

1982.- «En marzo de 1981 
-recordamos a los lectores 
de Combate que no hacía 
siquiera un mes, exactamente 
el 23 de febrero de 1981 , se 
había producido cierto golpe 
de estado que acabó en 
pacto- se formó el Mando 
Unico de Lucha Contra 
Terrorista que daba a las 
fuerzas armadas, por primera 
vez, poderes para actuar». 

«En abril Amnistía Interna
cional hizo una campaña para 
instar a las autoridades a que 
aplicaran las recomendacio-

nes que se hacían en el 
Informe correspondiente a la 
misión enviada en 1979. Mani
festaba su preocupación por 
las contínuas denuncias de 
malos tra·tos y pedía la aboli
c ión de la detención de 10 días 
en condiciones de incomuni
cación; que a los sospechosos 
detenidos se les perm itiera 
consultar con un abogado; un 
mayor control judicial en rela
ción con las detenciones; y el 
exámen médico periódico de 
todos los detenidos. Señalaba 
que las autoridades judiciales 
no habían tomado ninguna 
medida convincente para 
procesar a los responsables 
de torturas , a pesar de las nu
merosas y bien documentadas 
quejas que se habían 
elevado». 

1983.- «Amnistía Interna
cional ha hecho presente, re
petidas veces, al gobierno su 
creencia de que la incomuni
cación prolongada, aún 
cuando tenga su orígen en un 
mandamiento judicial , contri
buye a que se infrinjan malos 
tratos , porque los tribunales 
omi ten supervisar de manera 
efectiva la realidad de lo que 
ocurre en las comisarías y 
puestos de la guardia civil. La 
Constitución de 1978 garanti
za, en su artículo 17.3, el 
derecho de los detenidos a la 
as istencia letrada. A pesar de 
ello , las disposiciones espe
c iales de la ley antiterrorista 
conculcan , en la práctica, ese 
derecho. En casos en los que 
estaba involucrada la Guardia 
Civil, los tribunales, en parti
cul ar los de composición mi
litar, han omitido ostensible-

n 
te 
ta 
n 
d 
s 
~ r Q 

t 
d 
Ti 
V 

u 
ra 
p 
la 
tE 
t 

q 
la 



~I 
a 
i-
,r 
e 
i-
s 
i-
s 
a 
n 
l · 

!I 
e 
a 
s 
a 
9 

s 
I· 
s 
l 

i-
n 
n 
¡. 
s 
s 
9 

3 

V 
l 

mente dar curso aún a bien 
fundadas denuncias de malos 
tratos o tortura». 

«En 1982 se dieron dos pro
nunciamientos judic iales, po
tencialmente de gran impor
tancia. En diciembre, el Tribu
nal Constitucional revocó una 
decisión del Tribunal 
Supremo, y resolvró una 
querella por presuntas tortu
ras debería competir a un 
tribunal de la jurisdicción or
dinaria. El 2 de diciembre, el 
Tribunal Constitucional resol
vió favorablemente acerca de 
un recurso de apelación, en 
razón de que las únicas 
pruebas que existían contra 
los acusados habían sido ob
tenidas tras diez días de de
tención incomunicada». 

«José Barrionuevo declaró 
que no le era posible derogar 
la ley antiterrorista». 

1984.- «Las nuevas norm as 
jurídicas de procedimiento re
lativas a la asistencia letrada, 
que entraron en vigor a finales 
de año, seguían limitando 
rigurosamente el derecho del 
detenido a entrevistarse con 
un abogado» . 

«Se registraron pocos, pero 
significativos casos, en los 
que se procedió judicialmente 
contra diversos funcionarios 
de policía, a quienes se decla
ró culpables de infligir tortu
ras y malos tratos, si bien la 
mayoría de las acusaciones 
que se habían formulado 
con tra la policía no alcan
zaron a ventilarse ante los 
tribunales.» 

«De acuerdo a las normas 
dictadas por el Ministerio del 
Interior, toda persona detenida 
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bajo la apl icación de la ley an
titerrori sta reci birá asi stencia 
médica, como garantía de que 
no se inflin gen to rtu ras. 
As imismo, los jueces de las 
aud ienei as provinc iales ti enen 
potestad para investigar la si 
tuaci ón del deten ido, pero, en 
opinión de Amnistí a In tern a
cional, estas garantías fueron 
insuficientes para preservar la 
in tegridad f ís ica de los 
detenidos». 

«Para Amnistía lntern ac io-

~ 

nal fueron causa de preocupa
c ión determ inados aspectos 
de una nueva ley, que entr6 en 
vigor el 28 de diciembre de 
1983, de con formidad con la 
cua l se lim ita rigurosamente el 
derecho a la asistencia letra
da de las personas detenidas 
en calidad de incomunicadas 
con arreglo a la ley antiterro
rista» . 

Parece que está bastante 
c laro. En el origen de los ma
los tratos y de las torturas , 
siempre está la ley antiterroris
ta, cuya última versión entró 
en vigor el pasado 3 de enero. 
Merece la pena conocer la 
op inión de Gonzalo Martínez 
Fresneda, del grupo de Abo
gados Jóvenes de Madrid 
sobre la suces ión ininterrum
pida de ley'es antiterroristas: 
«La última Ley Antiterrorista 
de Franco fué sustituída por 
las primeras de la Monarquía, 
sin solución de continuidad y 
sin otro alivio que la reducción 
de competencias de la juris
dicción militar. El mismo día 

15, febrero, 1985 /9 
en que se suprimió el TOP se 
creó la Audiencia Nacional. 
Los mismos func ionarios 
siguieron aplicando las nue
vas leyes especiales que los 
gobiernos anteriores al PSOE 
promulgaban sin embargo con 
un carácter provisional. Era 
preciso fijar en una ley 
orgánica (permanente) todas 
esas disposiciones, tan codi
ciadas por el aparato policial. 
El partido llamado por la 
Historia para protagon izar esa 
aristocrática mis ión ha sido el 
que ahora nos gobierna ». 

Marx 10 áecia en su 18 
Brumario: " mien tras se 
respete el nombre de la li ber
.tad , y sólo se im pida su apli 
cación real y efect iva, la exis
tenc ia const ituc ion al de la 
libertad permanecerá íntegra" . 
Gonzalo Martínez Fresneda lo 
vé cas i igual: «Se ha llegado, 
por fín, a esa situación en que 
junto a una proclamación 
general • de la libertad, se 
introduce en el desarrollo 
adicional su anulación». □ 
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LAS MUJERES EN NICARAGUA 

SE INCORPORAN A LA PRODUCCION. PERO ... 

. ·ento Comunista de Euskadi que lleva varios 
Clara Martinez es una '!'ilitante del ~~v~~~na de las responsables d_el proyecto de la 

años trabajando en N1c~ragua. Aho C (ATC) para las áreas agncolas de to_do 

Marta Brancas 

La mayor concentración de muje
res que ha habido en Nicaragua 
tuvo lugar en Managua el 27 de 
septiembre último. Se celebraba 
el 7° aniversario de la Asociación 
de Mujeres Nicaragüenses Luisa 
Amanda Espinosa (AMNLAE). «Se 
hizo una concentración preciosa 
en la pza. de la Revolución 
-cuenta Clara- . Habló Daniel 
Ortega porque estábamos ya en 
medio de la campaña electoral y 
éste fué el gran _acto que organizó 
el Frente y AMNLAE con las 
mujeres. Pasó a la historia como 
un acto comba.tivo y beligerante, 
porque Daniel Ortega dijo algo 
así: "sobre el cadáver de los 
muertos por los contras y por el 
orgullo de las madres de estos 
jóvenes muertos -les decía a los 
partidos de derechas- ojo con 
seguir hablando de que en Nica
ragua hay una guerra civil, porque 
si ustedes dicen que hay una gue
rra civil ahora que no la hay 
porque nos estamos defendiendo 
de una agresión, si ustedes 
hablan tanto de la guerra civil aquí 
va a haber una guerra civil, y 
ustedes saben por la historia que 
la guerra civil es una guerra de 
clases y aquí no le faltan ganas al 
pueblo de destruir a la clase que 
ustedes representan, anden con 
cuidado". Parecía que la plaza se 
venía abajo de gritos y aplausos, 
fue la única declaración antibur
guesa a fondo que yo he o(do a 
ningún comandante». 

Las mujeres y 
el servicio militar 

Hubo una polémica en Nicara
gua en septiembre del 83,cuando 
el Consejo Nacional aprobó una 
ley del Servicio Militar Patriótico 
porque se decía que el servicio ercf 
obligatorio pero no mencionaba a 
las mujeres, sólo a los jóvenes de 
18 años en adelante.«AMNLAE 
presentó una moción en el Con
sejo para que las mujeres estuvie
ran en las mismas condiciones de 
ir a prestar el servicio militar, que 
dura dos años. Se armó la mari
morena,. -afirma Clara- y al 
final de¡aron como voluntario el 
servicio, las mujeres que querían 
apuntarse podían hacerlo. Lo que 
ha pasado es que varios miles de 
mujeres se han apuntado al SMP 
pero nunca han ido a combatir se 
han quedado en las tareas de

1 

re
taguardia; bien en la defensa civil 
de la ciudad, en tareas de 
limpieza, salud, vacunaciones o 
higiene ambiental». 

«En realidad -continúa- lo 
que pasa es que si las mujeres se 
incorporan obligatoriamente al 
servicio militar como los mucha
c_hos, la poca estabilidad que 
tiene la estructura familiar allí se 
viene abajo; porque si piensas que 
la estructura familiar en las 
clases populares allá está 
formada por mujeres e hijos (en 
Managua dos de cada tres 

• hogares no tiene hombre) si se 
p_one el servicio militar obligato
no para las mujeres y no se dá una 

Asociación de TrabaJadore_s del arP?da con ella publicamos ahora una primera 
Nicaragua. De la larga entrevista :::a~f~n de las mujeres, creada por la guerra y la 
parte con lo referente a la nueva crisis económica. 

a1ternat1va para el cuidado de los 
hiIos y para las labores domésti
cas, así como para garantizar el 
ingreso económico de ese hogar, 
realmente se organizaría un de
sastre en las casas donde no hay 
hombres. En los hogares en que sí 
hay hombres las mujeres se 
oueden movilizar siempre y 
cuando el hombre asegure las ta-· 
reas de la casa y el mantenimien
to. Así, los hombres saltan con 
uñas y dientes. AMNLAE tuvo que 
retroceder. Le acusaron de femi
nista y elitista porque decían que 
estaban pensado sólo en las mu
chachas de la clase media y de la 
burguesía que, por su papel en la 
familia , pueden dejarla dos años e 
irse a· hacer el servicio militar 
pero no estaban pensando en la; 
mujeres de la clase trabajadora 
que no pueden hacer esto. Es un 
debate interno entre las condicio
nes materiales y lo que puedes ha
cer para tirar de eso adelante 
-concluye Clara- .» 

Ha disminuido la 
presencia de las mujeres 
en la defensa 

El tema de la defensa es com
pl 1cado, reconoce cI ,, ra. «En el 
e¡ercJto na tenido que haber suce
sivas depuraciones porque al 
principio se montó con todo el 
Jumpe que participó en la insu
rrección, pero al año, cuando ya 
fué tomando forma el ejército 
regular,se tuvo que cribar mucho. 
En esa criba las primeras que 
salieron fueron las mujeres. Un 
poco con el criterio de que las 
mujeres se quedan embarazadas 
y que no se puede tener un ejér-

cito regular con un personal que 
cada uno o dos años se queda 
embarazada y tiene que salirse 
seis meses de subsidio. Los 
mandos militares L-afirm a 
Clara- dicen que no se puede 
montar un ejército con una parte 
del personal de baja. Esto es real 
y muestra que hay una contradic
ción entre la maternidad, tal como 
está vivida y promovida, y los 
llamamientos a la participación, 
en concreto, en todo lo militar. 
Ante el problema de la maternidad 
en el ejército, la solución es 
sacarlas del ejército porque las 
mujeres no son militarmente ren
tables. La consecuencia es que ha 
cambiado bastante el panorama 
de la participación de las mujeres 
en Jo militar -concluye Clara- . 
Ahora las mujeres están en traba
jos más administrativos, funda
mentalmente en la policía sandi
nista, en la de tráfico, pero apenas 
hay mujeres en la línea de com
bate dirigiendo compañías o bata
llones». 

Las mujeres se han 
hecho cargo·de 
la producción 

Entrando ya en el tema de la 
guerra, Clara dice que «lo que ha 
pasado de un año aquí es que se 
han recrudecido los ataques de la 
contra y han pasado de ser unas 
bandas, a tener 10.000 ó 12.000 
contras organizados dentro del 
país, a los que hay que eliminar. 
La respuesta ha tenido que ser, no 
sólo unidades es.oecializadas del 
Ejercito, sino una incorporación 
masiva élel pueblo a la pelea 
contra los " contras ". Los que se 

nan incorporado -insiste- . son 
los hombres, y las mujeres han 
tenido que hacerse cargo de toda 
la produación1 sobre todo en el 
campo. Han tenido que levantar 
las cosechas de café, algodón y 
tabaco que son los tres productos 
que dan casi el 70% de las expor
taciones de Nicaragua, son la 
fuente que gener.a las divisas. 
Este año -añade- la contradic
ción ha estado entre la 
participación masiva de las 
mujeres en el terreno de la pro
ducción, junto con una escasa 
participación de las mujeres en 
las organizaciones, tanto sindica
les como las de masas. A pesar de 
que la consigna de participación 
de las mujeres está en la boca de 
todos desde el triunfo, no es fácil 
llevarla a la práctica cuando las 
mujeres tienen una doble y hasta 
cuádruple jornada de trabajo y 
cuando, además1es indispensable 
que las mujeres se incorporen a la 
producción, no como necesidad 
individual de cada hogar para 
sobrevivir, sino como necesidad 
colectiva del país para levantar la 
cosecha. Esta contradicción es 
visible y está creando condicio
nes nuevas». 

La organización de 
las mujeres es vital para 
ellas y para Nicaragua 

«En el sindicato donde yo estoy 
-~xplica Clara M.-1 /a ATC, por 
pnmera vez en cinco años se ha 
podido realizar ahora un trabajo 
de organización de las obreras 
agrícolas, porque para todos es 

evidente de que si no se nace este 
trabajo de incorporación de las 
mujeres, en dos años la dirección 
del sindicato, que la componen 
exclusivamente hombres, se 
queda desvinculada de unas ba
ses que son sobre todo mujeres». 
Este proyecto de orgahización de 
las obreras agrícolas es un pro
yecto para todo el país porque los 
cultivos de café, algodón y taba
co, que es donde hay mujeres, 
están muy repartidos, unas 40.000 
ob_reras agrícolas es al sector al 
que quieren llegar. 

Para la componente del equipo 
los obstáculos de estas obreras 
«no vienen sólamente de su bajo 
nivel educativo o de su baja cali
ficación técnica,sino fundamen
talmente de su papel en la fami
lia; de que tiene en. exclusividad 
adjudicado el trabajo 
doméstico, de que se pasan 20 
años de su vida eri un eterno ciclo 
embarazo-parto-Jactancia desde 
los 14 hasta los 40 años, que no 
pueden ir a la educación de adul
tos porque no tienen con quién 
dejar a los hijos, y tienen 
problemas por los celos del 
marido, etc. Con este proyecto se 
quiere iniciar a las mujeres a que 
detecten esos obstáculos y tomen 
las medidas necesarias para re
solverlos. Se trata de que estas 
medidas no se vean -como antes 
las guarderías- como caídas del 
Estado en plan paternalista. 
Ahora es tan evidente que si las 
mujeres no van a cortar el café se 
cae que todo el mundo ve que hay 
que hacer algo para que las 
mujeres vayan a cortar el café. 
Guarderías, comedores colecti
vos, llevarles el agua para que no 
pierdan horas yendo al río a lavar, 
etc. Ahora hay buenas condicio
nes para plantear los problemas 
de las obreras como problemas de 
un sector específico o con una 
problemática específica. En ese 
sentido soy optimista». 

El reto: capacitación 
para no ser desplazadas 

En la medida en que no se pue
d~n eliminar los rubros de produc
ción que generan las divisas y que 
en ellos están las mujeres, lo que 
se plantea es desarrollar la agro
industria, y que la prensencia de 
las mujeres es determinante y va a 
seguir siéndolo. «La apuesta que 
estamos haciendo -dice Clara
es que la guerra tiene todo de 
negativo pero como vamos a tener 
guerra durante muchos años 
porque Estados Unidos no va a 
dejar el empeño de destruirnos 
mejor consideramos los ataque; 
de los Estados Unidos y de la con
tra como una constante en esta 
Revolución y tenemos que inten
tar llevar adelante las transforma
ciones económicas e ideológicas 
en situación de guerra. En el caso 
de las mujeres es muy conocido 
que participan en los momentos 
de gran convulsión y Juego en los 
momentos de paz y tranquilidad 
regresan al hogar. Es un poco la 
experiencia que hubo cuando la 
insurrección que regresaron al 
hogar menos que en otras 
revoluciones pqro que sintió una 
vuelta al hogar. El reto de este 
momento es ya que nos están 
obligando a que las mujeres estén 
en la calle, participando en la pro
ducción fundamentalmente, para 
sustituir a los hombres que están 
en la guerra, demos suficientes 
elementos ideológicos y técnicos 
y de capacitación a las mujeres 
para que cuando los hombres 
regresen del frente ae guerra esas 
mujeres no sean desplazadas». □ 
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IRUÑEA: CENTRO DE URGENCIA PARA MUJERES AGREDIDAS 

Combate-Zutik! 

Combate-Zutik!: Nos imagina
mos que este Centro que 
habéis montado, con la finan
ciación del Ayuntamiento, no 
ha aparecido de la noche a la 
mañana. Nos puedes contar 
un poco los antecedentes y el 
trabajo previo de Coordina
dora Feminista?. 

Begoña: En Coord inadora, 
además de otras comisiones, 
vienen funcionando dos que 
inciden en el campo de la vio
lencia machista: la Comisión 
de Mujeres Separadas y la 
Corvisión Anti-agresiones. 
Llevábamos las dos Comisio
nes un trabajo de denuncia 
permanente de todas las agre
siones de las que teníamos no
tici a. Tanto vio laciones y agre
siones callej eras como casos 
de malos tratos en el hogar y 
persecuciones por parte de ex
maridos o ex-compañeros a 
mujeres en trámites de separa
ción o ya separadas. Para 
poder asesorar estos casos y 
realizar un seguimiento de 
ellos manteníamos una aseso
ría jurídica gratuita para las 
con su ltas, y el grupo o la Co
misión realizaba el trabajo 
propagandístico y de denuncia 
en los medios de comunica
ción y con carteles. 

Se ha tratado en general de 
que las mujeres afectadas se 
quedaran en el propio grupo 
con el fín de evitar el aisla
miento que se suele producir 
en estos casos y también para 
poder contar su experiencia a 
nuevas mujeres que venían 
acudiendo, y que viesen así 
que su caso no era el único ni 
tenía nada de excepcional. Así 
se ha conseguido además una 
solidaridad extraordinaria 
entre las mujeres,que después 
se ha plasmado en la asisten
cia a los ju icios de malos 
tratos y de violaciones que se 
han dado, en la solidaridad 
material, tan importante en 
estos casos, etc ... 

C-Z: ¿Qué tipo de acciones 
realizáis en estos casos, apar
te del asesoramiento jurídico 
señalado y qué seguimiento 
hacéis de los casos que se os 
presentan?. 

B: De lo primero que se trata 
es de que la mujer analice su 
caso perfectamente para to
mar una opción l ibremente, 
que va a ser muy costosa a 
nivel personal por lo que supo
ne toda la tramitación judicial 
y la reacción que suelen tomar 
sus maridos o compañeros, 
así como por la presión social 
del entorno. En este terreno el 
Grupo le ayudará en todo lo 
que puede, pero la solución 
depende fundamentalmente 
de su propia decisión. 

Después de esto se realiza
rán los trámites jurídicos nece
sarios a los que normalmente 
se les da propaganda, denun
ciándose públicamente los ca
sos con carteles, artículos en 
la prensa, asistencia de todas 
a los juic ios, vigilancia de los 

del movimiento 

Está fu ncionando desde el 1 de julio del año pasado un Centro de ~rgencias 
para mujeres agredidas,y,para el próximo mes de_ marzo,se _contara con un 
Albergue-Residencia de acogida temporal de muJeres. A ~e.,s meses de su 

apertura nos parece importante hacer un bala~ce de la ac~1v_1dad del Centro Y 
contar como se ha conseguido que sea Coordmadora Fe_m,msta de Navarra_ la 
que gestione el mismo, con la finan,:iación del Ay~ntam,ento. ~o.mbate-Zut1k! 

entrevista para ello a Begona, de la Coordinadora Femm1sta. 

domicilios en algunos casos, 
etc ... 

C-Z: ¿Para llegar a montar el 
Centro realizásteis alguna 
campaña específica de sensi
bilización?. 

B: Después del verano de 
1983, en octubre, nos encon
tramos con que habíamos rea
lizado bastante trabajo en este 
campo. Teníamos bastantes 
datos de las mujeres que 
habían denunciado agresio
nes, habíamos sacado una ex
periencia interesante de las 
campañas concretas llevadas 
cuando se producían las agre
siones y vimos que era nece
sario hacer un llamamiento 
general para que todas las mu
jeres denunciasen con fuerza y 
firmeza ras agresiones. 
Queríamos que las mujeres se 
enterasen de que estábamos 
haciendo un trabajo que les 
podía ayudar, y así es como 
surgió la necesidad de montar 
un Centro en condiciones y 
con mujeres que trabajasen en 
él profesionalmente, pues era 
evidente que nosotras éramos 
insuficientes para atender 
todos los casos. 

Para entonces ha bían 
pasado ya más de 200 mujeres 
por la Comisión de Mujeres 
Separadas y la mayoría de 
ellas no contaba con medios 
económ icos suficientes para 
abordar su situación. Por otro 
lado, la Comisión anti-agre
siones había realizado el se
guimiento de unas diez viola
ciones, y había animado a las 
afectadas a que se presenta
sen como acusadoras en el 
juicio. Teníamos datos sufi
cientes como para demostrar 
a los escépticos de siempre 
que la violencia machista 
contra las mujeres está muy 
generalizada y que era un pro
blema social muy gordo, ante 
el que los poderes públicos 
tienen que tomar partido. 

Por ello en diciembre del 83 
organizamos una Semana 
sobre la violencia con tra la 
mujer. Realizamos cuatro 
charlas y presentamos una 
pe lícula analizando las viola
ciones y agresiones sexuales, 
los malos tratos en el hogar, la 
prostitución y la violencia 
política esoecífica contra las 
muieres A partir de ahí inicia
mos las negociaciones con el 
Ayuntamiento. 

C-Z: ¿Cuál ha sido la pos
tura del Ayuntamiento en este 
tema?. 

B: Nosotras empezamos a 
tener reuniones con los con
cejales de todos los grupos, 

¾/¡11/J, 
PSOE, UPN, CP y HB, si 'bien la 
derecha pronto dejó de apare
cer y terminamos prácticamen
te reuniéndonos con el PSOE 
que es quien tiene la mayoría 
en el Ayuntamiento. Se con
siguió dar un paso muy impor
tante cuando se consiguió 
introducir en los Presupuestos 
15 millones de pesetas para 
nuestro Centro. Después les 
pasamos el proyecto que 
nosotras teníamos y ahí empe
zaron los tiras y aflojas típi
cos en estos casos, y final
mente f irmamos un Convenio 
con duración de julio del 84 a 
julio del 85. 

Para hacer este Convenio, y 
debido a que la Coordinadora 
Feminista no es una asocia
ción legalizada, creamos una 
Asociación legal , quedando 
muy claro en cualquier caso 
que serían las Comisiones y la 
Coordinadora quienes 
tomarían las decisiones. 

En síntesis, el Ayuntamien
to se comprometía a instalar el 
Centro amueblado, siendo 
suya la propiedad del mismo. 
Además nos abona una 
cantidad trimestral mente para 
los gastos de personal y fun
cionamiento, y somos noso
tras las que contratamos y 
pagamos al personal ' con el 
dinero que nos dan , así como 
los gastos mensuales de 
teléfono, abogadas, etc ... 
Luego, trimestralmente, justifi
camos los gastos y enviámos 
una memoria de los casos que 
han pasado y las gestiones 
realizadas. 

C-2: ¿Asumió totalmente el 
Ayuntamiento vuestro proyec
to o habéis tenido que ceder 
en vuestras reivindicaciones?. 

B: No se ha cedido en nada 
de lo fundamental. Las muje
res que trabajan en el Centro 
son del movimiento feminista . . ' con experiencia en estos 
temas y las elegimos nosotras 
a través de las Comisiones; la 
gestión del Centro se realiza 
con total autonomía; todas las 
decisiones importantes refe
rentes al Centro se realizan 
también en las Comisiones. En 
definitiva, yo creo que hemos 
conseguido que se respete al 

máximo nuestra autonomía 
como organización feminista. 

Sin embargo el Convenio no 
recoge todo lo que queríamos. 
La mayor pega está en la tem
poralidad ya que el ser un 
Convenio firmado para un año 
nos deja en la incertidumbre 
del futuro del Centro, y sobre 
si nos prorrogarán o no el Con
venio, además de que las mu
jeres que trabajan allí, al no 
ser contratadas del Ayunta
miento, si se decide rescindir 
el Convenio se quedarán en la 
calle. 

C-Z: Cuéntanos ahora como 
funciona el Centro y qué 
servicios presta. 

B: El Centro está abierto 
todos los días desde las 8 de la 
mañana hasta las 12 de la 
noche, y como te he dicho, 
trabajan allí cuatro mujeres. A 
él pueden acudir todas las mu
jeres que necesiten asesora
miento porque han sido objeto 
de agresiones -en el más 
amplio sentido de la 
palabra-, o quieren separar
se, divorciarse, etc... En el 
propio Centro se les explica 
los pasos que tienen que ·dar a 
nivel legal , médico , 
psicológico... Toda la 
asistencia que requieren se 
canaliza a través de centros 
pú-blicos, sanitarios, de plani
ficación familiar y orientación 
sexual , etc ... y para el caso de 
asistencia jurídica se les in
forma de las abogadas y abo
gados a los que pueden acudir 
para que elijan libremente abo
nando el Centro la primera 
consulta. Por tanto el Centro 
es totalmente gratuito y el pro
blema económico solo se dá 
cuando se da algún servicio 
que no existe en los Centros 
públicos, como son los jurídi
cos o psicológicos. 

C-Z: ¿Qué balance puedes 
hacer después de seis meses 
de funcionamiento. ¿Se solu
cionan realmente muchos pro
blemas?. 

B: Bien, en primer lugar hay 
que decir que el hecho de mon
tar el Centro es en sí mismo 
importante, ya que es un reco
nocimiento de que el problema 
de las agresiorres machistas 
existe y de que es grave, 
siendo por tanto necesario el 
atenderlo. A otro nivel , para 
miles de mujeres que sufren 
estas agresiones, es un punto 
de referencia concreto al cual 
acudir en - busca de ayuda. 
Además yo creo también que 
es importante el que el movi
miento feminista esté presen
te en el mismo Centro. 

Ahora bien , lo de " solucio
nar" los casos es otro cantar. 
Tú puedes ver por dónde van 
las soluciones, qué trámites 
tienes que hacer, como te 
tienes que separar, etc ... , pero 
el tema en sí tiene unos topes 
muy claros: en el fondo de 
estos problemas y su solución 
está la dependencia económi
ca y psicológ ico-afectiva de 
las mujeres respecto de sus 
maridos o compañeros. 
Puedes tener muy claro que 
tienes que irte del " hogar" y 
montarte otra vez la vida, pero 
si no tienes trabajo remunera
do y tienes además algún hijo, 
la solución no es nada fácil ni 
sencilla. Después está la com
plejidad del tema a nivel de 
tramitación: una ley de divor
cio tan rácana como la que 
tenemos, que no permite la se
paración por voluntad de una 
de las partes, es una carrera 
de obstáculos permanente, y 
además favorece el chantaje 
contínuo a la mujer. El tema de 
que si no hay mutuo acuerdo 
en la separación es el juez 
quien decide sobre el piso, los 
bienes, la pensión , los hijos, 
etc ... , hace que muchas veces 
se firmen convenios inacepta
bles para las mujeres o se de
sista de la separación. Y a ello 
hay que añadir la práctica ju
dicial lenta, cara, discrimina
toria y, en general , reacciona
ria. 

Si lo de las soluc iones lo 
planteas por los casos concre
tos atendidos, te diré que 
hacemos en general un buen 
balance, pues vienen muchas 
mujeres y se animan a tratar 
de solucionar sus problemas. 
Un aspecto que nos está entor
peciendo algo el trabajo sin 
embargo es que el Ayunta
miento, que se comprometió a 
montar el Refugio para 
octubre, todavía • no lo ha 
hecho y por fín se va a montar 
para el mes d_e marzo. El 
Albergue lo consideramos 
importantísimo, no tanto 
desde el punto de vista de so
lucionar de una vez por todas 
todos los problemas, ya que es 
un Centro d~ acogida tempo
ral., 

C-Z: Y. con esto de haber 
montado el Centro, ¿qllé 
hacéis ahora las Comisiones?. 
¿Os ha quitado campo de tra-
bajo?. .• 

B: Por suerte nos ha quitado 
trabajo para poder real izarlo 
desde el Centro de una forma 
mucho mejor. Y, por otro lado, 
hay mucho trabajo que seguir 
haciendo: todo tipo de campa
ñas de denuncia cuando se 
dan los casos concretos de 
agresión , campañas informati
vas para sensibilizar a la opi
nión pública , denuncia 
igualmente del problema de 
fondo que antes 
comentábamos, profundizar 
en estos temas ... en fin, que 
seguimos currelando. 

También realizamos 111n se
guimiento de la propia activi
dad del Centro y, ahora en 
concreto, estamos con el mon
taje del Albergue que ya te 
contaré en otro momento 
cuando esté ultimado. O 
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EVASION DE CAPITALES 

LES HAN PILLADO 
La Brigada de Delitos Monetarios decidió el otro día justificar 
una parte del presupuesto que se chupa y metió mano a una 
supuesta (o presunta) red de chorizos inte,rnacionales, también 
conocidos como traficantes de divisas. Estos fulanos llevaban 
bastante tiempo ejerciendo (desde 1982, o más), lo que sólo se 
comprende si se parte de la base de que no son chorizos 
normales, sino unos distinguidísimos miembros de la Alta 
Sociedad, bien por sus gloriosos puestos de trabajo, bien por 
ser de familias de alto copete, bien por su aparición día sí, día 
también, en las páginas de esas descorazonadoras revistas 
acostumbradas a publicar cosas de la Familia Franco o de la 
Familia González, por poner unos ejemplos significativos. 

Tomás Cerro 

Los nombres de los diplomá
ticos Francisco Javier 
Palazón , Salvador Bermúdez 
de Castro, José Luís Pardos, 
Adolfo Martín Gamero (conoci
do como "Fray Adolfo" 
cuando era ministro de Defor
mación Ocultismo en 1975), 
Antonio Poch , Domingo de Si-
1 os, Raimundo Pérez
Hernández, se unen en perfec
ta simbiosis con los. de María 
Docarmo (viuda del 
diplomático Eduardo Becerra), 
Elena Varea (condesa de Teba 
y Baños), Fitz James Stuart 
(conde de Baños), Juan 
Antonio Gamazo (conde de Ga
mazo) y Joaquín Castillo 
(marqués de Jura Real), y con 
la flor y nata de las fiestas de 
la "jet set" , como los de la 
princesa "Tessa" de Baviera, 
Miriam Figueroa o Elena de 
Mitjans. Y, así, hasta 80 
nombres. O hasta 180. O 
hasta ... 

Pero entre todos ellos, bri
llando con luz propia, nos en
contramos con un inefable 
padre de la Patria, el clásico • 
"hombre bueno" al que han 
acudido todos los sectores 
parlamentarios que en nues
tra Democracia han sido en el 
momento en que los pactos, 
consensos o compromisos 
históricos no han dado su 
fruto apetecido. Este prócer de 
nuestra sociedad se llama 
Eduardo García Enterria, y 
está acompañado en el caso 
que nos ocupa por su señora, 
Doña Amparo Lorenzo 
Velázquez. 

En Suiza prefieren 
dólares a loapas 

García Enterria, catedrático 
de derecho político, que pasa 
por ser uno de los más versa-

dos en su especialidad, y que 
para algo es juez del Tribunal 
Europeo de Derechos 
Humanos del Consejo de 
Europa desde el 25 de abril de 
1978, también acumula los tí
tulos de miembro del Centro 
de Estudios Constitucionales 
y del Instituto Internacional de 
Ciencias Administrativas de 
Bruselas. Además, el 22 de 
junio pasado (es decir, des- . 
pués de que se iniciara, pre
suntamente por supuesto, el 
tráfico monetario hacia la 
capital europea del latrocinio 
social), le fue otorgado el 
premio Príncipe de Asturias de 
Ciencias Sociales. Todo un 
prohombre. 

El prestigio de este ínclito 
profesor subió como la espu
ma en ciertos sectores de la 
sociedad (desde luego , 
alejados de la chusma obrera y 
popular) a partir de su lideraz
go en el grupo de "expertos" 
(nunca nos explicaron en qué 
eran "expertos") que dió lugar 
al pacto de reconducción del 
proceso autonómico entre 
UCD y PSOE y que, posterior
mente, llevó a buen puerto la 
Loapa y la Lotea (Ley Orgánica 
de Financiación de las Comu
nidades Autónomas?. 

García de Enterria y señora 
dijeron, tras pasar por el 
juzgado, que todo se debía 
seguramente a una cantidad 
de dinero que le enviaron a su 
hija a Suiza (probablemente 
para que se comprara un pisito 
mono con reloj de cucú al lado 
de un lago), y que quizás 
llevaba alguna póliza mal 
puesta. O el juez no lo 
entendió así, o las fianzas de 
25 millones que les puso al ca
tedrático y señora eran por 
otro motivo. En todo caso, el 

Política 

error de la póliza les ha salido 
por un riñón y la yema del otro. 

Felipe empieza 
a pedir perdón 

La "caída" de estos ilustres 
presuntos en manos de la poli
cía ha provocado una lógica 
conmoción en los ambientes 
sacrosantos de la sociedad, 
aunque no por el lado que 
podíamos suponernos. 

El primero en decir " uste
des perdonen ... " fue el 
presidente González, que deci
dió mostrar su conmoción y 
pública admiración hacia 
"algunos" de los detenidos, en 
una clara referencia al profe
sor Enterria (si se descuida, lo 
mismo Barrionuevo le acusa 
de Apología del Delito). 
También expresó su solidari
dad con la carrera diplomática, 
tan maltratada ella. No faltó en 
la rueda de prensa del máximo 
mentor socialista una cierta 
justificación para con la dere
cha, llegando a preguntarse 
qué habría hecho Fraga en su 
situación (lo que revela una 
brutal falta de imaginación de 
Don Felipe, o un absoluto olvi
do de la historia). 

Tras él, comienzan los 
cantos de sirena de Pedro 
Swart y los distintos 
articulistas y/o editorialistas 
habituales de Diario 16, YA y 
ABC, cuya principal opinión es 
que hay que cambiar la ley, 
pues impide a los pobrecitos 
empresarios invertir sus 
capitales allá donde les venga 
en gana, aunque el dinero 
proceda del fraude fiscal. 

Ansón y el 
"efecto boomerang" 

El diario de Ansón (Don Luís 
María) afirmaba el pasado 10 
de febrero, en una portada 
gloriosa, que «acosado por las 
continuas denuncias de 
corrupción en Ayuntamientos 
y Comunidades Autónomas, y 
por el escabroso "asunto 
Flick", el Gobierno lanzó una 
cortina de humo para desviar 
la atención de la opinión 

pública, organizando un 
escándalo en torno a un 
asunto de eva ión de capitales 
( ... ) Des acados socialistas o 
gentes muy próximas al P OE 
han resultado envueltos en la 
evasIon de capitales. Se 
advierte ya una recogida de ve
las en esta maniobra política. 
En el fondo no se trataba tanto 
de perseguir un delito, que 
todo ciudadano respetuoso 
con la ley condena, sino de or• 
ganizar un escándalo con el 
objetivo político de intimidar a 
un sector social de oposición 
{ ... ) La aparición de nombres 
próximos al sociali mo ( ... ) 
está volviendo el escándalo 
contra quienes lo organiza• 
ron». 

El clarividente escribiente 
da una pista muy sabrosa 
(" sector social de oposición") 
hacia la que encaminar 
nuestros pasos, demostrando 
una solidaridad de clase hacia 
condes y marqueses muy pa
recida a la que tuvo nuestro 
señor presidente hacia la 
"carrera diplomática". 

De todas formas, quizás no 
le falta algo de razón al diario 
montaraz cuando los politicó
logos de " El País" empiezan a 
vislumbrar en el asunto manio
bras del ministro Boyer contra 
su colega Morán , un intento 
del primero de impedir una 
esperada reestructuración en 
el feudo del segundo. A todo 
esto. A todo esto, a Morán la 
movida le pilló fuera, como 
casi todo lo gordo que ha 
pasado en este país y, además 
no se olió la tostada hasta que 
ésta ya estaba negra. 

' 

Cárcel de señoritos 

Dejando a un lado las 
posibles i mplicaciones 
políticas de unos y otros, nos 
encontramos con una realidad 
abrumadora: estos señores/as 
implicados no están acostum
brados a las privaciones del 
resto de los r:nortales, por lo 
que, si llegan a entrar un día en 
el talego (cosa que algunos 
dudamos, auque Palazón esté, 
de momento, dentro), habrá 
que hacer una inmediata y 
profunda reforma del sistema 
peni tenciario, por lo menos en 
lo que a ellos concierne, para 
adecuar sus posibles futuras 
mansiones a su pompa, 
alcurnia y boato. 

También hay una cuestión 
que puede tomar tintes catas
tróf icos y que estremece sólo 
de pensarlo: esa magnífica 
prensa que, catalogada como 
" rosa" , cumple la labor social 
de ayudar a nuestras abueli
tas (y no tan abuelitas) a pasar 
las horas muertas, va a tener 
que aumentar sus costes de 
producción para poder 
establecer y mantener corres
pondencias permanentes 
dentro de las cárcelj s en las 
que caigan sus señorías para 
poder seguir informando a sus 
descon_soladas clientas/es. 

O eso, o presentar expedien
te de crisis por falta de materia 
prima para trabajar, con lo que 
el verdaderamente beneficia
do por este golpe policial, 
sería el señor Solchaga, que ya 
debe estar frotándose las 
manos ante tamaña perspecti
va. O 

1 

R 
ur 
re 

s 
e 
je 
d 
s 
n 
rT 

ti 
d 
s 
e 
s 

p 
e 
i 
e 
t 
E 



las 
es 

lOS 

lad 
las 
1m
del 

lo 
en 

IOS 

;té, 
::irá 

y 
a 

en 
ara 
·as 
)a , 

ón 
as
~lo 
ca 
JlO 
ial 
91i-
3ar 
1er 
de 
er 
~s
es 
as 
ira 
us 

rn
ria 
ue 
ia
al, 
ya 
pS 
:ti-

l 

CJOIIBAD SINDICAL 111111111111111, tebrrro, 198511111111 

EL ATAQUE MAS GRAVE DEL GOBIERNO SOCIALISTA 

DINAMITAR LA SEGURIDAD SOCIAL 

Luis Hita 

Resulta bastante siniestro que 
un partido que se considera 
reformista asuma la tarea 
reaccionaria de atacar dura
mente las conquistas de los 
trabajadores. Así ocurre en el 
caso de la Seguridad Social. El 
gobierno socialista ha adopta
do el proyecto de imponer 
severos recortes en los dere
chos adquiridos de los traba
jadores y de reducir la capaci: 
dad protectora de la Seguridad 
Social desde su esquelético 
nivel a ínfimos niveles, de 
modo que sea necesario a los 
trabajadores protegerse indivi
dual y complementariamente 
si pretenden tener garantizado 
el futuro económico al final de 
su vida laboral activa. 

Para acometer sus propósi
tos , tan alejados, por lo de
más, como en todo, de sus pro
mesas electorales, el gobier
no ha emprendido una cam
paña de manipulación de la 
opinión pública tan falaz como 
ignominiosa. En su 
orquestación participan , lapa
tronal , con verdadero interés, 
en doble sentido, y la pléyade 
de profesionales que se ali
mentan en los pesebres de la 
burguesía o en los pesebres 
del pod er. El déficit público se 
ha convertido, con rara unani 
midad de opiniones, en el prin
cipal problema de la econo
mía. Los casi tres millones de 
parados podrían pensar que 
debían contituir ellos la prin
cipa l preocupación del gobier
no y las fuerzas sociales, pero 
eso supondría razonar con la 
ingenuidad de que los proble
mas humanos se anteponen a 
las cuestiones técnicas y a las 
exigencias de funcionamiento 
del sistema económico. Por 
otra parte , también con sor
prendente unanimidad de cri
terios . el gobierno y su cóm
plice. la patronal , o, si se 
quiere. la patronal y su cómpli
ce. el gobierno, extraen del 
déficit una conclusión tan in
sostenible como reaccionaria: , 
para solucionar el déficit 
público es imprescindible re
formar la Seguridad Social y 
detener el crecimiento de sus 
prestaciones. 

Déficit público: 
superávit de demagogia 

Pues bien , ni el déficit 
público es un tema tan preo
cupante, ni mucho menos la 
solución depende de la Segu
ridad Social. La cuantía del dé
ficit. aproximadamente un 
5,5% del PIB, no representa un 
nivel desorbitante y menos 

:\ 
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aún si se tiene en cuenta que, 
en gran medida, dicha canti 
dad se explica por la gravedad 
que ha cobrado la crisis eco
nómica en nuestro país. Todos 
los impuestos están afectados 
por la depresión económica, lo 
mismo que las cotizaciones 
sociales han sufrido las conse
cuencias de I brutal caida del 
empleo. Muchos pagos, por 
otro lado, también reflejan las 
secuelas de esa crisis , como 
las prestaciones por desem
pleo, los gastos de la recon
versión o los pagos por inte
rés (artificialmente elevados 
para sostener la rentabilidad 
de la banca y evitar la profun
dización de su crisis). El 
tamaño del déficit público 
puede estar ocasionando algu
nas perturbaciones en el fun
cionamiento del sistema, pero 
en modo alguno constituye un 
dato de la situación económi
ca que esté impidiendo la 
superación de la crisis. Como 
se indicaba, el déficit es, fu n
damentalmente, producto de 
ella. 

Más insidiosa resulta la pre
tensión de que la corrección 
del déficit está ligada inevita
bl mente a realizar una con
trarreforma de la Seguridad 
Social . Cabe pensar en 
decenas de medidas antes que 
en deteriorar la situación de 
los futuros pensionistas. Por 
ejemplo, se podía intentar 
combatir el fraude fisca l: s(• 

podía elevar la presión fiscal 
sobre las rentas distintas de 
trabajo; se podían suprimir 
muchas subvenciones y 
exenciones fiscales de 
injustos efectos 

redistributivos ; se podían 
reducir los tipos de interés de 
la deuda pública ... Y, por lo 
que atañe a los pagos 
públicos, se podían suprimir 
los gastos militares, o reducir 
las fuerzas represivas, o eli
minar las subvencion es a la 
Iglesia o a los patronos priva
do de la enseñanza ... 

Combínense medidas de 
este tipo y el déficit podría 
disminuir en picajo, dejando 
intactos los derechos de los 
trahajadores a una pensión 
digna. 

No hay razones , pues, para 
la contrareforma de la Seguri
dad Social del gobierno socia-
1 ista. O, mejor, si hay una 
razón fundamental: la de 
seguir descargando sobre los 
trabajadores el peso de la 
crisis para favorecer la 
rentabilidad del capital , de 
acuerdo con la lógica que 
inspira toda la política econó
mi ca de los socialistas. 

Felipe: "Que nadie juegue 
con nuestros viejos" 

¿En qué consist irá la contra
reforma? . Esencialmente en 
recortar los derechos de los 
futuros pensionistas a través 
de dos vías: aumentando los 
años necesarios de cotización 
para obtener un determinado 
porcentaje de la base regu
ladora de la pensión (serán 
necesarios 15 años de cotiza
ción en lugar de 10 para tener 
derec ho a pensión) y reducien
do la base reguladora. Esta se 
calculará de acuerdo con los 
sal ari os a lo largo de la vida 
del t rabajador y no con los 
salarios más altos de los 
últ imos dos años, como ocurre 

. ahora. Con estos cambios se 
estima que el porcentaje de la 
pensión sobre la base regula
dora puede caer, para un caso 
normal , desde el 90 % al 60 %, 
lo que significa una reducción 
de la pensión del orden del 
33 %. Por otra parte , se trata de 
imponer cuantías máximas a 
las pensiones y de recortar las 
pensiones por invalidez al 
nivel de las pensiones por ju
bilación . En fin, se pretende 
reducir el atroz "fraude que 
existe" en las prestaciones 
por incapacidad laboral , como 
si eso fuera el más grave 
problema de fraude que 
afronta la Seguridad Social (se 
estima en casi 1,5 billones las 
deudas empresariales) o el 
Estado (se estima en 1 billón el 
fraude fiscal). 

Como las pensiones , en la 
inmensa mayoría de los casos 
sufrirán una reducción 
drástica, que las dejará en 
niveles manifiestamente insu
ficientes para cubrir las nece
sidades más perentorias de 
los pensionistas, se van a es
tablecer los " fondos de pen
siones" , a través de los cuales 
los trabajadores podrán con
tratar individualmente una 
pensión complementaria con 
una compañía de seguros pri
vada. Se dará así el aberrante 
paso de convertir en un nego
cio la legitima aspiración de 
los trabajadores de tener ga
rantizada su vejez. 

Puede resumirse, que la 
contrareforma de la Seguridad 
Social es el más grave atrope
llo que puede sufrir la clase 
obrera de este gobierno, por 
sus consecuencias perennes 
en el tiempo. Una reducción de 
los salarios puede recuperarse 
o afectar solo una vez. La 
reducción de las pensiones es 

una medida que repercute de 
modo permanente e histórico 
en los intereses de los trabaja
dores . 

Detener la agresión 

A juzgar por la campaña de 
prensa del gobierno, la 
contrareforma está muy 
próxima y está plenamente 
diseñada. Es poco tiempo el 
que se dispone para detener 
los planes de agresión de los 
socialistas. La respuesta que 
debe articular el movimiento 
obrero debe corresponderse 
con la gravedad del ataque. 
Esa respuesta será más difícil , 
pero no menos necesaria, por 
la forma en que el gobierno 
pretende imponer sus sinies
tros planes: a través de medi
das aisladas y escalonadas 
que difuminen la enormidad 
del conjunto de la contrarefor
ma. Tomar conciencia del ca
rácter larvado que adoptará la 
ofensiva del gobierno es im
prescindible para comprender 
que la resistencia debe levan
tarse contra cada una de las 
medidas que pretenda impo
ner, porque cada una de ellas 
es una pieza de un plan global 
que hace saltar por los aires el 
sistema de la Seguridad So
cial. 

La jornada de movilización 
del día 21 es una primera oca
sión de manifestar la oposi
ción al gobierno en este grave 
a•. unto. No obstante, deben 
concebirse como el inicio de 
una campaña, que vaya co
brando paulatina fuerza, pues, 
no en vano, este gobierno no 
solo es el más insensible 
respecto de las reivindicacio
nes obreras, sino el más duro 
en sus agresiones contra los 
trabajad ores. Tan duro, que 
quiere acabar con la modesta 
protección que actualmente 
ofrece la Seguridad Social. O 
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ENASA 

Los trabajadores de Pegaso son noticia. Esta semana se mani
festaban en la factoría al grito de "yanquis no". Pegaso puede 
acabar el 30 de junio en manos de General Motors. El gobierno 
del PSOE vende a precio de saldo el sector público. El 
presidente del INI Croissier, confirmaba hace poco el preacuer
do existente entre E NASA y la General Motors. 

G. Riel 

El preacuerdo está compuesto 
de tres capítulos o compromi
sos. En primer lugar, un 
memorando que delínea la 
serie de áreas a discutir en la 
búsqueda de un entendimien
to sobre colaboración indus
trial; en segundo lugar, un 
acuerdo en el que ENASA 
concede a GM un derecho de 
tanteo preferente para adquirir 
acciones de ella, en el caso de 
que ésta llegue a un acuerdo 
con terceras partes (se prioriza 
a GM frente a Nissan y Toyota) 
y, por último, un acuerdo para 
respetar la confidencialidad 
de la información. 

Los argumentos del INI son 
que ENASA siempre ha nece
sitado un socio extranjero que 
aporte tecnología y supervi
vencia a medio y largo plazo. 
Se olvida decir que los socios 
que ha habido no han ayudado 
precisamente a este objetivo, 
y, como ocurrió con IH 
(Internacional Harvestr), los 
resultados fueron una ruina 
para los trabajad9res. Dice el 
INI que se trata no de un pro-

blema finZnciero, sino indus
trial. Sin embargo, en el acuer
do se plantean condiciones 
tales como la seguridad eco
nómica-financiera de la 
sociedad, garantizar un mer
cado para la exportación, que 
demuestra lo contrario de lo 
que dice Croissier, y, deja 
claro la política del gobierno 
del PSOE en el sector público. 
En vez de potenciar la empre
sa pública para crear empleo, 
se vende el sector público a la 
empresa privada, al cap1talis
mo multinacional. Al revés de 
lo que debería ser una política 
de izquierda. 

¿Quién paga? 

En Pegaso los trabajadores 
vuelven a pagar la mala ges
tión del INI , pero también, la 
política errónea que les indujo 
a aceptar sacrificios desde el 
año 79. En este año los tra
bajadores firmaron unos 
acuerdos que en cifras han su
puesto la pérdida del 22% de 

empleo (han pasado de 12.225 
a 8.783 trabajadores en lo que 
va desde el año 78· al año 84), 
así como el 17% del poder ad
quisitivo de los salarios en 
estos años. Al contrario que la 
empresa que, además de lo
grar imponer esos sacrificios a 
los trabajajlores, ha 
conseguido -rebajar el 
absentismo del 6,5 al 4,5%,·ha 
aumentado la productividad y 
ha reducido el volúmen de pér
didas de 10.331 millones en el 
80 a 2.793 en el 83. El estado 
patrón, siguiendo la función 
que le corresponde en esta 
etapa del capitalismo tardío, 
ha reflotado la empresa para 
entregarla en mejores candi
ciones que antes a la multi
nacional. La filosofía de los 
"sacrificios compartidos" o de 
la "solidaridad nacional" 
aplicada en estos años ha 
dado estos resultados. 

¿Quién Compra? 

Cuando este monstruo del 
sector del automóvil se ha de
cidido a comprar ENASA es 
porque de aquí a corto plazo 
piensa sacar beneficios nota
bles. El significado económico 
y político que tiene la compra 
de Pegaso, es· algo que hoy 
todavía se escapa, pero signi
fica un reforzamiento del ca
pitalismo norteamericano y un 
avance notable para arraigar 
en el Estado español y, por 
extensión, en Europa. Se trata 
por parte de GM de continuar 
el Plan trazado hace unos 
años de aterrizar en Europa y 
competir por este mercado; 
también de prepararse las 
mejores condiciones de·cara a 
la entrada de España en el 
Mercado Común. No quepa 
ninguna duda de que las 
ventajas ofrecidas por el 
gobierno del PSOE son iguales 
o mayores que las 
establecidas cuando se insta
ló en Cádiz, Zaragoza y 
Logroño. Tampoco que el 
papel de UGT no esté ya com
prometido. Su actitud en las 
últimas movidas deja al descu
bierto sus preferencias por la 
multinacional. Es casi seguro 
que esa "confidencialidad" 
firmada en el preacuerdo 
tenga que ver con amortiza
ciones, publicidad en los esta
dos financieros, tratamiento 
fiscal de dividendos, royaltis, 
impuestos ... pero, sobre todo, 
lo que a los trabajadores de 
Pegaso les debería quitar el 
sueño es que ese problema a 
diez años tiene un objetivo 
central: la reducción de 
costes, es decir, la reducción 
de empleo, el aumento de la 
productividad. 

Los trabajadores de Pegaso 
deben defender el carácter de 
empresa pública de ENASA. El 
reto es grande. Tienen 
enfrente al gobierno de los 10 
millones de votos, pero sólo si 
toman una actitud de resisten
cia, de oposición a los planes 
de la política del gobierno, 
tendrán futuro. Si la multina
cional se hace con la Pegaso, 
su empleo a medio plazo está 
amenazado. Entrar en 
cualquier acuerdo que signifi
que dejación de derechos o 
aceptar cualquier política de 
sacrificios sería un error que 
se pagaría muy caro: □ 

UNION CERRAJERA------------

P/a n de reconversión Nº 2 
Antes de que tennine la vigencia del Plan de Reconversión de 
1982, la dirección del Grupo Cerrajera (Nervacero, Unión Cerra
jera y Roneo} ha elaborado un nuevo Plan (nº 2) que, desde hace 
más de dos meses,viene negociando con la Administración.F-ué 
entregado la semana pasada a los comités de empresa. 

Sección Sindical de CCOO 
de Unión Cerrajera 

El primer Plan se basaba en 
los siguientes puntos: acha
tarramiento de maquinaria 
para sustituir la capacidad ins
talada de producción, ayudas 
financieras de la Administra
ción, racionalización produc
tiva con ajuste de plantilla, 
moderación salarial, movilidad 
de puestos de trabajo, aumen
to de productividad con el 
cuarto turno, y mejoras tecno
lógicas. 

Se trataba entonces de ajus
tar los costos, fundamental
mente el coste de la mano de 
obra (es decir, se intentaba 
gastar menos en salario), no 
porque tenga nada que ver con 
las causas de los problemas 
de la Unión Cerrajera, sino 
porque, como siempre, era el 
único elemento variable sin es
fuerzo de los capitalistas. 

En los dos años de aplica
ción de ese primer Plan, lo 
único seguro han sido los sa
crificios obreros y el dinero 
público empleado. Así: ha dis
minuído la plantilla en 400 
personas; se ha perdido un 
17% del poder adquisitivo 
desde 1979; se han congelado 
derechos sociales y es 
contínua la movilidad del per
sonal. Por otra parte, el dinero 
público recibido es de 900 
millones en subvenciones y 
3.000 millones en créditos ofi
ciales. 

El resultado es que no se ha 
alcanzado la rentabilidad pre
vista. ¿por qué? 

Las ventas han seguido cre
ciendo; los salarios, el coste 
personal en relación a las 
ventas ha ido bajando. 

La causa fundamental sigue 
residiendo en las inversiones 
realizadas con dinero ajeno, la 
escasa inversión del capital 
propio en relación a los fondos 
prestados. Así, "las pérdidas" 
alegadas son las amortizacio
nes y unos gastos financieros 
en aumento. 

Durante los años 82-83 no 
ha habido ninguna entrada de 
nuevo cap ita l. Las amortiza
ciones han pasado de ser 
3, 1 % de las ventas en el 78 a 
ser de un 6% en 1983, es decir, 
han pasado de 171 millones a 
699 millones. 

Los gastos financieros han 
pasado de ser un 4% de las 
ventas a ser de un 11%, es 
decir, de 215 millones en el 78 
a 1.327 millones en el 83. 

Sólo así se explica que, 
teniendo en 1983 un potencial 
alto de rentabilidad, la genera
ción bruta de fondos ha sido 
de 817 millones, luego, en el 
balance anual, el resultado ha 
sido de 545 millones de pérdi
das. Mientras que en el 78 
siendo menor la generación 

de fondos, 474 mi-

llones, el resultado del balan
. ce fué de 194 millones de be
neficio. 

El nuevo Plan que nos pre
sentan, se basa en la misma fi
losofía que el primero. O sea, 
más dinero público, ninguna 
nueva inversión de capital 
propio, y, otra vez más, sacri
ficios obreros; más reducción 
de plantilla, congelación sala
rial para tres años con la pro
mesa de pago al pasar esos 
tres años, rebajar la prima del 
cuarto turno a la mitad, modifi
cación de las condiciones la
borales. 

Por eso, tampoco este Plan 
va a ser una salida a los pro
blemas de fondo que arrastra 
la Unión Cerrajera. 

Este Plan no nos vale. Hace 
falta un plan de viabilidad dife
rente, basado en: aumento de 
los fondos propios y no del en
deudamiento. Respecto de 
nuestros derechos: 

a) Mantenimiento de las 
plantillas, oponiéndonos al 
desmantelamiento de 
secciones y venta de patrimo
nio. Así, primero, eliminación 
absoluta de horas extras en 
todo el Grupo; segundo, 
control real por parte de los 
comités de empresa de los 
trabajos que se envían al ex
terior, este control debe servir 
para variar la tendencia actual, 
frenando el ascenso de las 
subcontrataciones, avanzando 
hacia una reducción drástica 
Y, tercero, reducción de la jor
nada de trabajo. 

b) Defensa del poder adqui
sitivo de los salarios, las in
crementos tienen que ser los 
del convenio provincial del 
Metal, aplicándose este año. 
La empresa pretende que en 
tres años los salarios suban 
un 15,76%, mientras que el 
coste de vida subiría, según 
sus propios datos, en 1in 

28,79%. 

En concreto,queremos seña
lar que en los últimos años se 
han perdido 495 empleos en 
las dos factorías de Unión Ce
rrajera. 

Los gastos de personal no 
han bajado de un 9% esos 
mismos años. Una empresa 
que mantiene los gastos de 
personal en torno al 20% de 
las ventas es una empresa 
saneada en este aspecto. 

Si la fuente de los 
problemas de Unión Cerrajera 
no está en el descenso de 
gastos de personal, que se 
busquen las soluciones por 
otro lado. Que se resuelvan los 
problemas atacando a las cau
sas de fondo, que invierta el 
capital. Ese debe ser el objeti
vo del nuevo Plan de Viabili.
dad. O 
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JORNADA DEL 21 

¿Se ha preparado 
suficientemente? 

Una jornada que pretende ser la respuesta consecuente a una 
política económica y social brutal en todos los terrenos del 
gobierno socialista, ¿se ha preparado suficientemente?. La 
respuesta, desgraciadamente es negativa. En muchas zonas del 
Estado la actividad de CCOO ha sido nula y en otras muchas no 
se han puesto los medios necesarios para ir creando el clima de 
información y agitación que permitiera, desde las empresas, 
tensar al movimiento para culminar en una jornada de amplio 
apoyo y movilización. A lo sumo, se han producido reuniones de 
estructuras sindicales con un desarrollo y planteamiento que 
dista de responder a las exigencias de la situación política y 
sindical predominante. Como ejemplo, he aquí los informes que 
han enviado nuestros corresponsales en Catalunya y Aragón. 

Catalunya 

El pasado 6 de febrero se 
realizó la tercera asamblea na
cional de delegados de CCOO 
de Catalunya, con objeto de 
preparar la jornada del 21. La 
asistencia fué superior a los 
3.000 delegados. 

Llamar asamblea a un acto 
de este tipo es perversión del 
lenguaje. Allí sólo hablaron 4 ó 
5 secretarios generales de fe
deraciones, el Secretario Ge
neral de la Unión Local de Bar
celona y el Secretario de la 
CONC. Durante las 3 horas 
largas que duró la asamblea, 
(a atención de los asistentes 
fué mínima y no por falta de 
sensibilización sobre los 
temas tratados (contrarre
forma de la Seguridad Social, 
necesidad de una respuesta 
masiva el 21 de febrero), sino 
por la forma de tratarlos los 
oradores, es decir, discursos 
largos, aburridos y 
monótonos. Se hace indispen
sable, para el buen futuro de 
estos actos, en participación 
más ágil y, valga la redundan
cia, más participativas. 

Aragón 

Al igual que en el Confede
ra! , el debate que se desarro
lló en la Ejecutiva y el Consejo 
Regional de Aragón dejó al 
descubierto la negativa del 
Sector renovador del PCE a 
convocar paros el 21 -f, y las 
limitaciones y ambigüedades 
del sector carrillista a la hora 
de llegar hasta el final en la 
preparación de una jornada de 
lucha. El centro de los deba
tes fué el balance de la mani
festación del 17 de enero, a la 
que acudieron alrededor de 
10.000 personas, 3.000 ó 4.000 
menos que en las convocato
rias normales. Entre las 
causas de esta escasa 
asistencia, no cabe duda de 

que el clima influyó, pero 
sobre todo se debe a las con
diciones que atraviesa el movi
miento obrero . 

El aumento del paro en 
Aragón, 68.000 parados, la di
visión que impera en el movi
miento obrero, la falta de con
fianza de los parados en la uti
lidad de dichas movilizacio
nes, la abstracción que signi
fica la movilización contra la 
reforma de la Seguridad 
Social , junto a que la negocia
ción colectiva no había dado 
comienzo en las empresas, 

son factores que explican este 
resultado. A partir de aquí, la 
conclusión del sector oficial 
del PCE es que no hay que 
convocar movilizaciones a no 
ser que se tenga asegurado 
una máxima participación. 
Olv idan estos compañeros sus 
responsabilidades en la situa
ción y que la participación 
masiva sólo será el resultado 
de un largo proceso de acumu
lación de fuerza, suma que 
vendrá dada por muchos pe
queños actos y reivindicacio
nes concretas. Para el sector 
carrillista se trata de seguir 
movilizando, pero con limi
taciones. Su propuesta de un 
paro de media hora en todo 
Aragón, aclara su posición . 
Dicha propuesta, aún siendo 
más progresiva, sufrió en el 
sumario un descafeinam1ento. 
Desde la izquierda sindical , a 
la vez que planteamos que la 
respuesta al gobierno exije un 
paro de 24 horas, y que éste es 
más fácil de organizar que la 
media hora, apoyamos y nos 
hemos comprometido a pre
parar esa media hora, a sa
biendas de que sólo saldrá en 
las grandes empresas del Me
tal en donde la correlación de 
fuerzas es favorable a 
ccoo. □ 

-----------------.¡¡ Resistencia!! 
Nuestro partido acaba de 
publicar un folleto sindical , 
cuy0 título: " Frente al bloque 
gobierno-patronal: ¡ Resisten• 
cía!", sugiere la política que 
propugnamos para afrontar 
los ataques tan diversos como 
profundos que los trabajado
res están sufriendo del 
gobierno socialista. 

Contiene el folleto un 
análisis de la situación del mo
vimiento obrero en sus 
vertientes ideológica, organi
zativa y objetiva, tras los 
estragos que está producien-

do el PSOE en el empleo, la 
ocupación precaria y el des
mantelamiento industrial, y la 
línea de pactos que ha domi
nado la política de UGT y 
también , en gran medida, de 
CCOO. 

En una segunda parte se 
enuncia y desarrolla un 
programa para la resis tencia 
que integra lo que tienen que 
ser reivindicaciones 
inmediatas de los 
trabajadores -defensa del po
der adquisitivo de salarios y 
pensiones, defensa de los 

puestos de trabajo, protec
ción a los parados, contra el 
empleo precario ... - y lo que 
constituye un conjunto de me
didas progresistas para 
resolver la crisis a favor de los 
trabajadores -creación de 
empleo, reducción de jornada, 
nacionalización de la banca 
rechazo a la CEE- ' 
terminando con los objetivo~ 
políticos que debe perseguir el 
movimiento obrero -luchar 
por la paz, defensa de las li
bertades, solidaridad interna
cionalista-. 

El 21, parar y a la calle 
La jornada del día 21 debe ser una ocasión para que el 
movimiento obrero exprese su rechazo a las agresiones 
contínuas que viene padeciendo del gobierno socialista. 
Esta jornada no puede concebirse como la culminación de 
nada, sino como el principio de una cadena de 
movilizaciones que cobre creciente envergadura a fin de 
intentar detener la política reaccionaria del gobierno del 
PSOE. 

Hasta ahora, son muchos los perjuicios que esta política 
ha causado a los trabajadores -destrucción de 356.000 
puestos de trabajo, disminución drástica del poder adqui
sitivo de los salarios, condena de mi les de trabajadores al 
paro con el desmantelamiento industrial , extensión del 
empleo precario, faci li tac ión del despido libre y colectivo, 
austeridad en los gastos públicos sociales- . Pero con ser 
graves estos perjuicios, la crisis del capitalismo requiere 
que el PSOE siga cometiendo atropellos contra los trabaja
dores a fín de que se supere de acuerdo con los intereses 
de la burguesía. Como Felipe González no se cansa de 
repetir, " el capitalismo es el menos malo de los sistemas" 
y, por consiguiente, el gobierno debe salvaguardarlo . Y, 
para ello, la pol ítica del PSOE tiene que seguir deteriorán
dose las condiciones de vida de los trabaJadores. El AES 
supone una nueva perdida de poder adquisitivo de los 
salarios; la reestructuración industrial tiene que prosegu ir, 
profundizando en los sectores afectados y extendiéndose 
a otros, y. lo que resulta fundamental en esta etapa para el 
PSOE, se quiere desmantelar la Seguridad Social. 

Esta política brutal del gobierno socialista exige una 
respuesta contundente y generalizada por parte de los 
trabajadores y demás capas populares. Por eso, a pesar de 
que las condiciones no son fáciles, lo sabemos todos, y de 
las limitaciones que ha tenido la preparación de la jornada 
del 21 , hay que trabajar, sin escatimar esfuerzos, por la 
máxima movilización posible. 

En todas las empresas deben celebrarse asambleas, 
para discutir la situación que atravésamos y las respues
tas que esta situac ión exige, y deben realizarse paros en el 
mayor número posible de ellas. Esto requiere comenzar a 
preparlas desde ahora mismo. Hay que conseguir que el 
día 21 el máximo número pos ib le de trabajadores estemos 
en la calle diciendo no al paro y a la miseria, al despido 
libre y colectivo , y a los ataques a la Seguridad Social. 

La jornada, además, debe servir para mostrar la solida
ridad del movimiento obrero con los trabajadores de naval, 
cuya lucha enconada y firme abre todavía esperanzas de 
lograr que el gobierno tenga que dar marcha atrás en sus 
destructivos proyectos. 

Pero si los trabajadores son los principales afectados 
por la política reaccionaria del gobierno, muchas otras 
capas de población -jóvenes, pensionistas, mujeres- se 
están viendo duramente castigadas por ella y por los 
planes del PSOE. Por ello, es preciso integrar en la medida 
de lo posible a otros movimientos en la respuesta del día 
21 , convirtiendo las manifestaciones en una repulsa popu
lar masiva contra el gobierno. 

El día 21 no debe ser una jornada testimonial. Y, como 
hemos indicado, menos que nada una fecha aislada y sin 
continuidad en las movilizaciones. Por el contrario, debe 
ser el comienzo de una etapa de acciones recurrentes que 
cobren progresiva fuerza y alcance para detener y hacer 
modificar la política socialista. La entidad de sus agresio
nes es tal que a él le corresponde una respuesta contun
dente y prolongada. De otra manera, el despido libre y 
colectivo , la destrucción de más empleo, el empleo preca
rio, la privatización de la Seguridad Social hallarán un 
camino despejado, que traerá consecuencias funestas 
para los trabajadores . 

Por último, esta jornada debe servir para exigir la cele
bración del referéndum sobre la OTAN y para repudiar las 
manifestaciones pro-OTAN de las jerarquía militar y del 
Rey. □ 

·A partir de la situación de la 
clase obrera y del prog,rama 
antedicho, se trazan las ta
reas y métodos que debe 
adoptar el sindicalismo de re
sistencia y la actuación que 
deben seguir los revoluciona
rios en la hora actual de la lu
cha de clases, a fín de traducir 
en posible el llamamiento final 
de nuestro manifiesto : 
¡Resistir hoy, vencer mañana! . 

El folleto fué discutido pro
fundamente en la pasada con
ferencia sindical que celebró 
la LCR. Aparte de sus funcio-

nes partidistas internas 
-discusión y homogeneiza
ción de posiciones- con él 
pretendemos no solo hacer 
propaganda de nuestra políti
ca, sino también ofrecer un 
texto que sirva para el debate 
con los sindicalistas afines a 
la LCR y con otras corrientes 
sindicales. Nuestro partido 
hará una campaña de divulga
ción y discusión de este mani
fiesto, cuyo principal objetivo 
es contribuir a reforzar al movi
miento obrero y su conciencia 
e independencia de clase. □ 



Euskadiko Ezkerra kexatzen 
da, betiko arazoak betiko 
modura aztertzen du, eta 
espero du. Nunbait, jendea 
bere onetara etorriko da. Eta 
bitartean opinioak, konseiluak 
emanen du. Helburu propio 
gabeko alderdia bihurtu da 
hau. Bestek , hau da 
gainontzeko erreformazaleen 
interesetarako balio duten 
hainean , estimatua eta 
onartua izanen da. Zerbiztzu 
hauek bukatzen diren haienen 
bazterreratua izanen da. Eta 
hau da Euskadiko Ezkerraren 
etorkizuna. Transizio garaiko 
alderdia izan da. Epe horretan, 
iraultzaileengandik etorria 
zelako, iraultzile aurkako balio 
bat izan du. Era berean 
transizio garaiko mito guztiak
errekonzilioazio, borondate 
hona, d ialogoa, paktoa , 
negoziaozioa, progresismoa, 
modernismoa, gauzatu dira 
Euskadiko Ezkerrarengán eta 
bere ideologia bihurtu. 
Transizioa dohan haienean, 
bere ideologia eta plo politika, 
lurrik gabe geratzen ari da. 
Euskadiko Ezkerra, kixote bat 
bihurtzen ari da, denbora 
joanaren, transizioaren 
kixotea. 

Marx aipatuz 

Bitxikeria benetan , 
dokumentu politikoan 
dakarren Marx en aipamena 
"Acoso no sea excesivamente 
pedante recordar los análisis 
de Marx "La lucha de clases 
en Francia" y en "Brumario" 
textos suficientemente cono
cidos y que no necesitan de 
citas concretas" . Ez dakit nik 
zazpirehun delegatu haien 
artean zenbatek izanen dute 
irakurrita bi luburu hoiek. 
Baino dudarik gabe, 
ponentziateko def~ntsoreak ez 
dute tutik ulertu liburu 
hoiegandik. Brumarion", 
Marxek jasotzen du esara ele
mental bat: "Gauza bat da bat 
bederakbere buruaz diona eta 
beste bat hizan eta egiten 
duena" . Eta hauxe gertazen 
zaio Euskadiko Ezkerrari, 
ustez eta hitzez, hor ari dira 
luzerako dihoan lan batean, 
ezkerra berri bat altxatzen eta 
proiektu nazionala gauzatzen, 
uztez eta hitzez egitez?. 
lzatez?. ¡ Bestela da!. 

Diskursoa 

Dokumentoaren bukaeran 
dihoenez " El gran reto de ia iz
quierda.. reconvertir su 
discurso po lítico" . Zer dago 
hitz ponposo hauen atzetik? 
Ederki esplikatzen da: 
" partimos de la profunda con
vicción de que precisamente 
en el terreno de la sociedad 
civil es donde se encuentran 
la gran mayoría de las barre
ras y obstáculos a la transfor
mación social ". Hitz batean 
esanda, aurrera ez bagoaz 
herriarengan bilatu behar dugu 
akatsak. Francoren garaian 
horrelakorik esatea, astakeria 
litzateke, eta etzan esaten , 
noski . Baino gaur egun , 
konparazio batera, tortura 
arazoan , gauden bezela 
oagaude, nun dago oztopoa?. 
Herriarengan?. Socidad 
civilean hala Guardia zibien?. 
Edota OTANetik irtezeko nun 
dago oztopoa? . Sodiedad 
civilean edota sodiedad milita-

1 
liga komunista iraultzailea e laugarren internazionala 

EUSKADIKO EZKERRAREN 
MERKEALDIAK 

Joseba Barriola 

Egin_ berria da Euskadiko Ezkerraren Kongresua. 700 delegatu. Prentsak, 
Nah1ko tratua. Izan dute ere buruen arteko eztabaidak: Psoerekin nolako 

tratuak izan, abertzale identitatea azpimarratu behar ote den nafarroarekin 
tratu gehiago izan behar eta abar ... Baino saltzatxo honen g~ztiazpian, ezin 

buru_tik kendu _s~kone~o inpres~oa: Ald!rdi hau derrotatua dago. Egoerak, 
rutmak perm1t1tzen d1hoen ha1enean, 1raungo du. Egin behar zuen lana 

(mo!1arkia konstitucionala Euskadin eztabilizatu egin behar zuena) neurri 
haund1 batean hetea dauka. EIA formatu zenetik bere baitan bilduriko antsiak 
eta ilusioak,_ ~arreiatu ditu. Zazpigarren sasi datumekeriaren ondoren, (hoiek 
etzuten poht1kaz aldatu funtsean, haueratik autonomiaren bidean kukatuta 
zeuden, eta armak uztea txokoleria bat uztea besterik etzen izan) abertzale 

iraultzaile kontrako opinioari argudiok dohain eskeini dute eta ez ~aie ia ezer 
galditzen. Kexu dira. Militantziarekin kexu, ezbaita, instituzioetan 

daudeneta-tik aparte ilusioz bizi eta ezbaitu gogoz lantzen egitasmo moderno 
eta progesistak. Alderdi nagusiekin kexu, ezbaitira oso permeableak eta 

nahiko intransigentak dira. Eta herriarekin ere kexu, ezbaitu beraren 
alternatiba behar ahina onartu. 

rrean? . Edota Zaldibiko 
sodiedad cibilak erabakitzen 
badu demokratikoki, botoak 
eta guztiak kontuan artuta, 
ikurriña bakarik jartzea 
festetan , eta bestela egiten 
bada, nun dago ostopoa?. 
Soziedadean ala botere 
faktikoetan?. Eta jarra itu 
daiteke zerrenda mugagabea. 
Euskadiko ezkerraren diskuso 
oinarri oiñarrian, honetara 
daramatza: herriaren 
begietanbenda baten jartzera, 
eta herriaren nahiak betetzeko 
gainditu behar duten oztopoak 
desitxuratzea. Diskurso horre
tan klase burruka desagertu 
da. Dialogoz konpon daitezken 
konfliktoak eratzen dira. Eta 
kiskurso hau , paktuaren 
kultura " ez ezer modernoagoa, 
egaraitsu hauetara hongi 
moldattutako filosofia . 
Diskurso hau, zuzen zuzen , 
eskubiko indar handieenei, 
momento honetan ondo 
datorkion diskursoa. 
Historiatik aparteko diskursoa 
odeietan oiñarritua, poltrona 
batzutan ondo exeritako 
batzuetzentzat ondo datorre
na. 

Aurrekoz honi nahiz nahiko
loturik diskursoaren bigarren 
parte dator. Aspaldian artu 
zuen bere izena, ez baita gauza 
berria: "txotxolokeria parla
mentarioa". Botoak di ra Eus
kadi ko Ezkerraren ustez, 
arrazoi guztien iturria. Botoen 
bidez, sistema honek ezarrita
ko boto moduen bidez 
espresatzen da herriaren 
nahia. Eta botoak ezarritako 
reglak kumplitzen ez duena 
demokratiko ez da. Horrela 
bada momentu honetan 
Fraga lribarne demokratikoa 
da. Eta bestalde Jon ldigoras, 
ez da batere demokrata. Eta 
gero esanen dugu milagrotan 
ez duela jendeak sinisten. 
Modu honetan diskursoaren 
lehen partean benetako 
oztopoak iskutatzen bazen , 
bigarren parte honetan , modu 
okerrean ere extasiak la
guntzatartzea bultzatzen gaitu 
Euskadi ko Ezkerrak. Zer 
gehixeago nahiko lukete 
botere faktiko guztiek?. 

Eta bukatu dezagun 
diskursoaren hirugarren par
tearekin. Mogimendu sozial 
berrienesperantza aldarri -

katzen dute. Azpimarratuz " su 
sentido más profundo: el 
sentido de una verdadera 
transformación cultural que 
contribuya al desarrollo de un 
proyecto nacional integrador y 
renovador" . Saino aldarrikatze 
hau faltsua da , errotik. 
Mogimendu hoiek ez dira 
kultura. ideologia soilik. 
Haiseratik sortzen dira helburu 
zehatzekin "Esas reivindica
ciones más concretas". 
Abortatzeko eskubidea, 
ejertzitorik ez, arma produkzio-
r i k ez, dibortziorako 
eskubidea , askatasun 
sexuala... Eskakizun hauek 
mogimendu berrien oiñarria. 
Eta ez kultura anstrakto bat. 
Eta zer gertatzen da?. Eskaki-· 
zun hauek zuzen jartzen direla 
Euskadiko Ezkerrak osota
sunean onartu duensistema 
parlamentarien aurka, eta 
alderantziz, " demokrazia" 
santifikatu duen botere 
faktikoak dira etsaierik 
firmoenak. 

Azken finean, eta uztez, 
diskurso berrikuntza 
garrantzitsua egiten ari zirela, 
eskubiaren interesei dago-

kiena bereganatu egin du 
Euskadiko Ezkerrak. 

Proposamenak 

Ez dugu ezer berririk aur
kitzenproposamenetan. Soilik 
luzatudutela epea, oso gertu 
"bisualizatu" arazoen 
konponketak ez dihoaztelako 
horren azkar. Ala ere, 
experantza edota hebeto 
esanda esperoa, ez dadin 
galdu, kongresua egin da egun 
guxi barru, sinatu zuen 
Gobernu zentrala eta 
Autinomaren arteko akordioa, 
Ardantzaren eskutik. Eta bes
talde Herri Batasunarenir
teerari k ezaz, aldaketa batera 
eramango duelakoaren 
esperoan gelditzen dira. 

Proposamen berdibak: 
autonomía defendatu, reinser
z i o bidea negoziatu 
(aurrerapen bat homen da 25 
urtera -Nafarroa 
errefrenduma egitea-) eta 
denen artean krisis ekonomi
koatik aterapakto bat lortuz. 

Proposamen berdinak bino 
egora ezberdina batetarako. 
Lehen nolabaiteko jokua 
bazuen, alde batetik Psoeren 
bizkargainean eta bestetiatik 
PNV ren bizkar gainean. Baino 
orain azpiko bilur hoiek kendu 
egin zaie Estatutoa erreibin
dikapen bezala bukatu egin da. 
eta Psoren ezker itxura nun 
gelditzen da?. Bakarrik 
gelditzen dira. Basamortuan • 
predikari. Eta mobilizazioeta
rako gogo eta ahalmenik gabe. 
Zeren instituzioetan egiten ez 
badiote. Eta kaleratzeko bildur 
bagago. Zer geltzen zaio?. Edo 
espero al dute ekintza gabeko 
ideieri esker, agituko direla 
bideak?. Euskadiko Ezkerrak 
behin eta berriro esaten du 
PNV guardasola izan dela 
Herri Batasunarentzat. Ez al da 
egiagoagoa Euskadiko Ezkerra 
PNV ren monagiloa izan dela 
eta orain apazairik gabe geratu 
dela?. Bere proposamenak 
estatutoa "foralisten" aurka 
defenditu; OTANetik ate
ratzea; lndustrializazioa 
aurrera eramatea; akordio 
baten bidez eta estrukruta 
aldaketak eginez nola 
eraman?. Eta egoera honetan 
nun gelditzen da biolentziaren 
arazoa konpontzeko duen 
bideak?. Errealitatea beste 
bidetik doa: erekonbertsio 
basatia, OTAN a tope, 
"autonomia errelalista bat 
errepresioa areagotu, eta justu 
PNV eta Psoe, bakotzak bere 
modura hortik dihoazte. 
Predikuz pentsatzen ahal du 
Euskadiko Ezkerrak bere 
ametsezko bere erdiko bide 
hori aurrera ateratzea?. Zeren 
azkenian, proposamenetan; 
balan tia bat da. 

ldazkari nagusi berria 

Kepa Alestia izandatu dute. 
Segituan plazaratu da 
prentsan, eta normal. Arazoa 
ez dago botere faktikoetan, 
"sociedad civil" ean baino, eta 
"ETA está haciendo el 
payaso". Eta ala "Txomin que 
ya no eres tonto y te integras". 

Zeren askasun naziolaren 
prozesoan estatuto de autono
mia da biktoririk handiena eta 
Euskadi libre izateko bediak 
irekirik daude, "sin que el 
poder del Estado sea un obstá
culo". O 
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